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Университет Лобачевского будет 
заниматься разработкой новых продуктов 
для лечения рака
О проведении совместных исследований в  области 
разработки персонализированных продуктов для 
лечения онкологических заболеваний Университет 
договорился с  Группой компаний «Мадин». Соглашение 
о  сотрудничестве в  сфере науки между вузом 
и  индустриальным партнером подписано 12  сентября 
2023 г. в  рамках программы стратегического академи-
ческого лидерства «Приоритет 2030.

Как отметил и. о. ректора ННГУ Олег Трофимов, 
университет занимается разработкой новых подходов 
к  лечению различных онкологических заболеваний 
уже более двух десятков лет. «Полученные научные 
результаты и  наработки наших ученых имеют большое 
фундаментальное значение и  стали основой для 
нового прикладного проекта с  индустриальным 
партнером. Кроме прочего, в  Нижнем Новгороде 
появится высокотехнологичное производство новых 
противоопухолевых агентов», — отметил Олег Трофимов.

По его словам, в  будущем это позволит снизить 
метастазирование опухолей, повысить продол-
жительность и  качество жизни онкобольных. Основой 
для создания персонализированных продуктов станет 
модификация клеток иммунной системы пациента 
и  активация собственного противоопухолевого 
иммунитета.

Как рассказала директор Института биологии 
и  биомедицины Университета Лобачевского, д. б.н. 
Мария Ведунова, разработка противоопухолевой тера-
пии является приоритетом развития Нижегородской 
области и одной из самых востребованных медицинских 
технологий в  России. Проект позволит реализовать 
в  регионе наиболее удачные мировые практики 
в  области персонализированной противоопухолевой 
терапии, а  также внедрить инновационные разработки  
активации иммунной системы при борьбе с онкологией.

По словам директора ГК «Мадин» Александра 
Емельянова, компания заинтересована в  сотрудни-
честве с  Университетом Лобачевского по  целому ряду 
направлений в  области разработки и  производства 
медицинского оборудования.

 

Елизавета Зубакина назначена 
генеральным директором 
АО «Нижегородская ярмарка»
Максим Соловьев, занимавший эту должность с  2019 г., 
покинул компанию и  будет заниматься другими 
проектами. Заместитель губернатора Нижегородской 
области Олег Беркович отметил, что за  время работы 
Максим Соловьев сформировал на  Нижегородской 
ярмарке сильную команду и  провел необходимые 
реформы при поддержке регионального правительства.

«Основной задачей была работа с  финансово-
хозяйственной деятельностью и  администрированием 
сложнейших процессов после долгих лет запустения. 
Максим Юрьевич принял решение идти дальше, его 
управленческие навыки востребованы в других проектах. 
Продолжать работу будет Елизавета Зубакина, все эти 
годы отвечавшая за стратегическое развитие ярмарки», — 
сообщил Олег Беркович.

По словам Максима Соловьева, за последние четыре 
года Нижегородская ярмарка закрепила статус делового 
центра федерального уровня. «У нас проходят знаковые 
события в  культурной, промышленной, общественных 
сферах. И впереди у Нижегородской ярмарки еще много 
больших проектов. Мой этап работы здесь завершается. 
Желаю Нижегородской ярмарке процветания 
и дальнейшего развития!», — отметил он.

Благодаря усилиям Елизаветы Зубакиной, количество 
мероприятий Нижегородской ярмарки за  четыре года 
увеличилось вдвое, возросло и  число посетителей  — 
до 300 тыс. человек в год.

 Университет Лобачевского и ГК «Мадин» заинтересованы 
в сотрудничестве по ряду направлений в области разработки 
и производства медицинского оборудования. Слева направо: 
Александр Емельянов и Олег Трофимов после подписания соглашения
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СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

СПРАВКА. ГК «Мадин» — одно из ведущих нижегородских и рос-
сийских предприятий, разработавших и реализующих на своих 
производственных площадках целый ряд изделий медицин-
ского назначения: оборудование для медицинской реабилита-
ции, в том числе высокотехнологичные комплексы с биологи-
ческой обратной связью, аппараты местной и общесистемной 
физиотерапии и грязелечебные продукты.

 Елизавета Зубакина

СПРАВКА. Елизавета Зубакина родилась в Нижнем Новгороде 
в 1985 г. Окончила ННГУ им. Н. И. Лобачевского по специаль-
ности «Журналистика». Более 11 лет работала в Приволжском 
представительстве ИД «Коммерсантъ», с 2014 г. — в должности 
директора по развитию. С октября 2019 г. — директор по стра-
тегическому развитию АО «Нижегородская ярмарка».
Награждена благодарственными письмами губернатора и пра-
вительства Нижегородской области за добросовестный труд 
и развитие конгрессно-выставочной деятельности. Ежегод-
но курирует события федерального и регионального уровня, 
большая часть из которых — MICE с участием первых лиц го-
сударства и топ-менеджеров ведущих российских компаний.
За время работы Елизаветы Зубакиной выставочный ком-
плекс «Нижегородская ярмарка» и мероприятия, проходившие 
здесь, завоевали такие награды, как «Площадка года-2021» 
премии EFEA Awards в рамках XI Евразийского ивент-форума; 
гран-при в номинации попечительского совета «Национальное 
событие 2022 года» премии в области событийного туризма 
Russian Event Awards; диплом оргкомитета Международной 
промышленной выставки «Иннопром-2023» за самый креатив-
ный подход к оформлению экспозиции и стенда Нижегород-
ской области. Кроме того, проект «200-летие Нижегородской 
ярмарки» признан лучшим в области событийного туризма 
в спецноминации от попечительского совета премии Russian 
Travel Awards-2022 и лучшим в номинации «Культурно-просве-
тительская деятельность» национальной премии «Серебряный 
лучник-2022».
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Аспирантка НГТУ им. Р. Е. Алексеева 
Татьяна Демкина выиграла стипендию 
им. С.П. Королева
Итоги конкурса для студентов и аспирантов на соискание 
персональных стипендий им.  Сергея Павловича 
Королева  — выдающегося ученого и  конструктора  
ракетно-космических систем  — опубликовало Минобр-
науки РФ. Именные стипендии присуждаются ежегодно, 
начиная с  1  сентября, студентам и  аспирантам вузов 
за  значительные достижения в  области инженерного 
дела. Всего предусмотрено 10 стипендий для студентов 
вузов по 15 тыс. рублей ежемесячно и 10 стипендий для 
аспирантов по  20 тыс. рублей ежемесячно. Выплаты 
стипендий финансируются в  рамках госпрограммы 
«Научно-технологическое развитие Российской 
Федерации».

Всего на  конкурс 2023–2024 г. поступило 419 заявок. 
По  итогам заседания конкурсной комиссии определено 
10 победителей среди студентов и  10 победителей 
среди аспирантов, заявки которых набрали наибольшее 
количество баллов.

Татьяна Демкина, аспирантка первого года обучения 
Института ядерной энергетики и  технической физики 
НГТУ им.  Р. Е.  Алексеева, обучающаяся по  научной 
специальности 2.4.9 «Ядерные энергетические уста-
новки, топливный цикл, радиационная безопасность», — 
в  числе первых победителей этого конкурса. Тема ее 
диссертационного исследования — «Газодинамика и осо-
бенности перемешивания теплоносителя в  основном 
оборудовании высокотемпературного газоохлажда-
емого реактора».

С инициативой учредить стипендию им. С. П. Королева 
выступил руководитель Передовой инженерной школы 
НГТУ им Р. Е.  Алексеева Антон Тумасов в  ходе встречи 
Президента РФ с руководителями передовых инженерных 
школ и  их индустриальными партнерами, состоявшейся 
осенью 2022 г. По итогам встречи Правительству РФ было 
дано поручение учредить стипендию им.  С. П.  Королева 
для студентов, имеющих значительные достижения 
в области инженерного дела.

Студенты НГТУ им. Р. Е. Алексеева 
удостоены стипендии En+ Group
Победителями стипендиальной программы Группы 
компаний En+ РУСАЛ стали студенты Института 
электроэнергетики НГТУ им.  Р. Е.  Алексеева Ярослав 
Петухов (группа М22-ЭС), Андрей Кралин (группа 21-ЭС) 
и Александр Симанов (группа 21-ЭС) стали

Группа компаний En+ Group (LSE: ENPL; MOEX: ENPL) — 
российский энерго-металлургический холдинг, лидер 
низкоуглеродной металлургии и  возобновляемой 

энергетики  — занимается производством электро- 
и  тепловой энергии, а  также активно инвестирует 
в  НИОКР в  сфере энергетики. Победителей корпоратив-
ной стипендиальной программы компания награждает 
третий год подряд. В  этом году в  проекте участвуют 
56 учебных заведений из 20 городов России.

Стипендиальная программа базируется на  исто-
рически сложившихся ценностях компаний En+ и РУСАЛ, 
в число которых входит развитие потенциала территории 
ответственности и  поддержка успешных студентов, 
заинтересованных в профессиональном росте.

В апреле 2021 г. между En+ Group и  НГТУ было 
подписано соглашение о  сотрудничестве. В  том  же 
году была запущена ежегодная стипендиальная 
программа компании для студентов очной формы 
обучения профильных вузов и ссузов с целью поддержки 
одаренных студентов. При отборе учитываются высокая 
академическая успеваемость, успешный опыт участия 
в конкурсах и олимпиадах, наличие публикаций, научных 
достижений, опыт участия в  благотворительных, 
волонтерских акциях.

В 2022 г. стипендии En+ Group получили четверо 
студентов НГТУ им. Р. Е. Алексеева.

Нижегородская область продолжает 
активно развивать отношения с Индией 
в сфере науки и образования
Республика Индия  — один из  главных стратегических 
партнеров Нижегородской области. Страна входит  
в  топ-10 торгово-экономических контрагентов региона, 
а  также занимает одно из  ведущих мест по  числу 
студентов, обучающихся в нижегородских вузах.

«Сегодня усиление сотрудничества с  Индией  — 
государством-членом БРИКС  — остается одним из  клю  - 
чевых направлений развития международной коопе-
рации Нижегородской области. Наиболее активно 
взаимодействие региона с  Индией ведется в  сфере 
образования. В  текущем году в  нижегородских 
вузах обучалось более 400 индийских студентов»,  —  
подчеркнула министр международных и  межрегио-
нальных связей Нижегородской области Ольга Гусева.

По данным министерства, у  студентов из  Индии 
вызывает интерес изучение русского языка и  познание 
культуры России. Активную работу по распространению 
русского языка и  культуры за  рубежом ведет 
Нижегородский государственный педагогический 
университет им.  К.  Минина. С  этой целью на  базе Уни-
верситета Чаудхари Чаран Сингха начал работу Центр 
открытого образования на  русском языке и  обучения 
русскому языку в  Индии. Подробнее об  открытии этого 
центра читайте в  материале «Мининский университет 
в Индии».

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

 Татьяна Демкина выиграла стипендию им. С.П. Королева

 Ежегодная стипендиальная программа En+ Group для студентов 
очной формы обучения профильных вузов и ссузов запущена с целью 
поддержки одаренных студентов
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В рамках усиления взаимодействия с  Индией 
в настоящее время также прорабатывается возможность 
установления партнерских связей с одним из индийских 
штатов, схожим по  промышленно-экономическому 
и научно-образовательному потенциалу с Нижегородской 
областью.

Мининский университет стал участником 
проекта Минпросвещения России 
«Студенческие профориентационные 
экспедиции «Открываем возможности»
В Год педагога и наставника амбассадоры Мининского 
университета познакомят учеников школ Нижегородской 
области с возможностями, которые открывает перед 
выпускниками педагогическое образование. В рамках 
проекта Минпросвещения России «Студенческие 
профориентационные экспедиции «Открываем 
возможности» вуз проводит экспедиции: с сентября 
по декабрь 2023 г. студенты вуза, преподаватели 
и специалисты центра профориентации и приема 
абитуриентов расскажут о преимуществах работы 
педагогом ученикам более 40 образовательных 
учреждений, среди которых школы, колледжи, техникумы 
и центры дополнительного образования детей.

Ректор Мининского университета Виктор Сдобняков 
рассказал, что экспедиции пройдут не только в 
Нижегородской области, но также в Кировской и 
Владимирской. «По результатам опроса первокурсников, 
именно такие личные встречи с теми ребятами, 
которые уже учатся в Мининском, помогли вчерашним 
абитуриентам сделать выбор в пользу педагогических 
направлений. Поэтому в этом полугодии мы проведем 
профориентационные встречи не только в нашей 
области, но и в близлежащих. Для нас важно рассказать 
о профессии педагога, Мининском университете и о тех 
возможностях, которые мы создаем для студентов. У нас 

отличная инфраструктура, высокие стипендии и более 130 
программ подготовки», — поделился Виктор Сдобняков.

На профориентационных встречах школьники и 
студенты узнают об обучении в Мининском университете, 
студенческой жизни, а также примут участие в мастер-
классах от преподавателей вуза.

«Портрет» молодого инфарктника 
составили кардиологи Университета 
Лобачевского
Результатами исследования особенностей инфаркта 
миокарда в  молодом возрасте ученые Института 
клинической медицины Университета Лобачевского 
поделились в рамках Недели ответственного отношения 
к сердцу, прошедшей в России с 25 сентября по 1 октября 
2023 г. В исследовании приняли участие 1300 пациентов 
Городской клинической больницы № 5 Нижнего 
Новгорода.

Определения «молодого» инфаркта миокарда как 
такового нет, а  проводимые в  мире исследования 
различаются в  подходах к  возрастной градации. Для 
составления универсального «портрета» пациента 
медики университета оценивали факторы риска, кли-
ническую картину, показатели крови и  особенности 
поражения коронарного русла у  пациентов разного 
возраста.

Чаще всего «молодой» инфаркт встречался 
у  45-летних мужчин (у  женщин реже, так как уровень 
эстрогенов защищает женщин репродуктивного  
возраста от  сердечно-сосудистых заболеваний), в  75% 
случаев молодые люди испытывали сильную боль 
в  грудной клетке. Пожилые пациенты с  инфарктом этот 
симптом ощущали реже. У  молодых также выявлен 
нетипичный вариант болевого синдрома — боль в животе, 
правом подреберье и даже в области пупка.

Артериальное давление у  молодых инфарктников 
чаще всего нормальное, 30% обследованных страдали 
ожирением, многие курили, причем чаще, чем пожилые. 
Анализ крови молодых пациентов показал более 
высокий уровень липопротеинов низкой плоскости 
и  триацилглицеринов в  сравнении с  пожилыми. 
На  электрокардиограмме у  мужчин до  50 лет наблю-
далось более частое формирование зубца Q, что 
указывало на некроз в зоне ишемии.

«Оценка клинических особенностей острого 
инфаркта миокарда у  молодых пациентов в  сравнении  
с  пациентами среднего и  пожилого возраста поможет 
проще и  быстрее диагностировать молодеющие 
патологии сердца и  найти пути своевременной 
профилактики»,  — пояснила и. о. директора Института 
клинической медицины ННГУ Наталья Григорьева.

 Активную работу по распространению русского языка и культуры 
в Индии ведет Нижегородский государственный педагогический 
университет им. К. Минина

 Исследования помогут в определении эффективных способов 
профилактики патологии сердца
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Исследования по  изучению раннего сосудистого 
старения у  пациентов молодого возраста с  сердечно-
сосудистыми заболеваниями проведены в  рамках  
проекта «Здоровое поколение» программы страте-
гического академического лидерства «Приоритет 2030».

Отделение медицинской реабилитации 
открылось на базе клинической 
больницы № 4 ПОМЦ ФМБА России
В новом отделении смогут восстановить здоровье 
пациенты, нуждающиеся в  мероприятиях по  восста-
новлению после травм конечностей и  суставов, в  том 
числе после спортивных травм, а также после операций, 
выполненных, в том числе, на базе клинической больницы 
№ 4, и  связанных с  эндопротезированием коленного, 
тазобедренного и  плечевого суставов, пластикой 
связочного аппарата суставов (передней крестообразной 
связки, вращательной манжеты плечевого сустава 
и  других) и  другими ортопедическими медицинскими 
вмешательствами.

В отделении 12 коек; в  нем есть зал лечебной 
физкультуры с  тренажерами и  оборудованием для 
проведения восстановительного лечения. Также 
в  отделении оборудованы специальные санузлы 
с душевыми кабинами для маломобильных пациентов.

Лечение в  отделении реабилитации может прово-
диться в  рамках Программы государственных 
гарантий (бесплатно, по  полису ОМС для проживающих 
в Нижегородской области).

Для пациентов, проходивших лечение на  базе боль-
ницы № 4, госпитализация в  отделение реабилитации 
осуществляется после консультации у  заведующего 
отделением Дмитрия Вячеславовича Ерискина. 
Пациенты, самостоятельно изъявившие желание пройти 
курс реабилитации в  ПОМЦ ФМБА России, при наличии 
показаний (и  с  учетом ограничений по  шкале ШРМ) 
могут попасть в  отделение после очной консультации 
с доктором.

Нижний Новгород официально получил 
статус «Культурная столица России 
2024 года»
Финал первого всероссийского конкурса «Культурная 
столица года», организованного при поддержке 
Президентского Фонда культурных инициатив, прошел 
28  сентября в  Москве. В  финал конкурса также прошли 
Калининград, Новосибирск, Грозный, Самара, Томск, 
Чебоксары и  Чита. Кроме мнения официального жюри 
при подведении итогов учитывались результаты 
народного голосования, в  котором лидерами стали 

Нижний Новгород и  Самара. Нижний Новгород победил 
с перевесом в несколько десятых процента.

Для участия в  этом конкурсе региональное 
правительство разработало специальную программу, 
которая включает около 150 различных мероприятий 
и  культурно-образовательных проектов для жителей 
Нижегородской области и  туристов. Масштаб событий 
будет региональным, межрегиональным и федеральным. 

2 октября в России отмечается 
День среднего профессионального 
образования. 
В наши дни система СПО наполнена большим 
количеством нововведений, но неизменным остается 
качественная подготовка будущих профессионалов 
самых разных областей экономики России. Редакция 
журнала «Поиск-НН» поздравляет с праздником всех  
педагогов, наставников и студентов СПО! 

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

 Восстановить здоровье в отделении медицинской реабилитации 
могут пациенты при патологиях опорно-двигательного аппарата 
и периферической нервной системы
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 Керамика 
оксида тербия, 
ранее 
полученного 
в лаборатории 
оптических 
керамических 
материалов

 Прозрачная 
керамика 
фторапатита 
стронция

 Прозрачные 
керамики, 
полученные 
сотрудниками 
химического 
факультета 
ННГУ

Химики Университета Лобачевского впервые в России получили прозрачные 
керамики для лазерных установок нового поколения. Разработка ученых 
открывает новые возможности для неинвазивной хирургии и экомониторинга

Керамика для лазерных установок

Впервые в России химики Университета 
Лобачевского получили прозрачные кера ми-
ки со структурой фторапатита для лазеров 

ближнего ИК-диапазона. «Выстрел» таким 
лазером в тучу воздушных отходов позволит 
определить концентрацию вредных веществ 
в атмосфере. В медицине подобные установки 
широко применяются для малоинвазивных 
операций в хирургии и косметологии. Их 
импульсы не сжигают, а испаряют кожу при 
разрезе. Кроме того, лазеры ближнего ИК-
диапазона могут использоваться для накачки 
более длинноволновых лазерных установок.

«Фторапатит (Ca5(PO4)3F) — аналог костной 
ткани. В этом классе химических соединений 
можно менять элементы в узлах кристаллической 
решетки, заменив кальций на стронций, а фосфат-
ионы — на арсенаты и так далее. Изменение 
состава материала настраивает длину волну 
генерации лазера под конкретную задачу», — 
сообщил автор исследования, заведующий 
лабораторией оптических керамических мате-
риалов Университета Лобачевского Дмитрий 
Пермин.

Большинство современных лазеров работают 
на стеклах или монокристаллах. Коммерческих 
производств «керамических» лазеров в мире 
пока нет, установки активно разрабатываются 
исследователями США, Китая и Японии. 
Поликристаллическая структура керамик 
упрощает технологии изготовления, снижает 
стоимость и при этом повышает надежность 
лазерных систем. Однако, чтобы керамика 
на основе фторапатита была прозрачной и 
не рассеивала проходящий свет, необходимо 
ограничить размер зерен на уровне 100-200 нм. 
С помощью технологии горячего прессования 
химики Университета Лобачевского создали 
поликристаллы, которые способны стать основой 
для лазерных сред нового поколения.

«Для создания активной лазерной среды 
нужен материал основы (матрица) и добавка, 
дающая люминесценцию. Мы освоили методику 
получения плотного оптически прозрачного 
фторапатита стронция и планируем синтезиро-
вать лазерные материалы с активными ионами 
гольмия и эрбия, генерирующими излучение 
в диапазоне двух-трех мкм. Конечным итогом 
разработок должна стать лазерная установка 
на полученных нанокерамиках», — подчеркнул 
Дмитрий Пермин.

Результаты исследований коллектива 
лаборатории, основу которого составляют 
аспиранты и студенты ННГУ (Марсель 
Назмутдинов, Виталий Кошкин, Сергей 
Мельников, Ольга Постникова), опубликованы 
в журнале Inorganics в 2023 г. Разработки 
проходят в рамках федеральной программы 
стратегического академического лидерства 
программы «Приоритет 2030».  

НАУКА

Фотографии пресс-службы ННГУ (Андрея Скворцова)
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 Мегаваттный 
гиротрон 
с рабочей 
частотой 170 ГГц, 
предназначенный 
для ИТЭР, на 
испытательном 
стенде ЗАО НПП 
«ГИКОМ»

Энергия нового поколения
Институт прикладной физики РАН является участником самого крупного 
международного научного проекта современности по строительству первого 
в мире термоядерного экспериментального реактора (токамак ИТЭР). 
Гиротронные комплексы, разрабатываемые и производимые в Нижнем 
Новгороде, являются важнейшим оборудованием ИТЭР и во многом 
определяют мировой уровень развития вакуумной электроники больших 
мощностей

Задача проекта ITER (ИТЭР; 
от  англ. International Thermonuclear 
Experimental Reactor, Международный 

экспериментальный термоядерный реактор; 
название отсылает к  лат. Iter  — путь) заключа-
ется в  демонстрации научно-технологической 
осуществимости использования термоядерной 
энергии в  промышленных масштабах 
и  возможности коммерческого использования 
термоядерной реакции, а  также в  решении 
физических и  технологических проблем,  
которые могут встретиться на  этом пути. 
В  соответствии с  распоряжением Правитель-
ства РФ функции российского национального 
Агентства ИТЭР, ответственного за обеспечение 
вклада России в  проект, выпол няет Частное 
учреждение Государственной корпорации 
по  атомной энергии «Росатом» «Проектный 
центр ИТЭР».

Проект ИТЭР начал разрабатываться 
с  середины 1980-х гг. В  1992 г. было подписано 
четырехстороннее (ЕС, Россия, США, Япония) 
межправительственное соглашение о  разра-
ботке инженерного проекта ИТЭР, который 
был завершен в  2001 г. В  2005 г. место для 
строительства реактора ИТЭР было выбрано 
на  территории исследовательского центра 
ядерной энергетики «Кадараш» в  коммуне 
Сен-Поль-ле-Дюранс на  юго-востоке Франции 
в  регионе Прованс  — Альпы  — Лазурный берег. 
Возведение объекта начато в  2010 г.; сборка 
реактора идет с  лета 2020 г. Срок окончания 
реализации проекта по  состоянию на  2023 г. 
не определен.

— Россия продолжает выполнение своих 
обязательств по  вкладу в  сооружение ИТЭР 
в  части поставки на  объект гиротронных 
комплексов, разработка которых ведется 
под руководством академиков Александра 
Григорьевича Литвака и Григория Геннадь-
евича Денисова. Гиротронами называются 
уникальные высо котехнологичные устройства 
для нагрева плазмы и  поддержания тока 
в  токамаке, генерирующие микроволновое 
излучение мегаваттного уровня мощности 
и  являющиеся важнейшим оборудованием для 
ИТЭР,  — рассказывает заместитель директора 
ИПФ РАН по  научной работе, заведующий 
отделом электронных приборов, д. ф.-м. н. 
Михаил Юрьевич Глявин. — В сентябре 2022 года  
Россия осуществила поставку во  Францию 
первых четырех гиротронных комплексов. 

Значение гиротронов для реализации 
проекта переоценить трудно, поскольку 
без этих сложнейших систем невозможно 
осуществить нагрев плазмы до температур, при 
которых реализуема реакция термоядерного 
синтеза — слияние двух ядер легких элементов 
с выделением энергии. Иными словами: работа 
ИТЭР без гиротронов неосуществима.

Идея гиротрона как СВЧ-генератора была 
предложена в  60-х годах ХХ  века горьковскими 
учеными под руководством Андрея Викторо-
вича Гапонова-Грехова. С  тех пор конструкция 
гиротронов непрерывно совершенствуется, 
и с мо мента появления идеи гиротрона до наших 
дней этой тематикой занимается Институт 
прикладной физики РАН. Промышленный выпуск 
этих приборов налажен на  нижегородском 
научно-производственном предприятии ЗАО 
«ГИКОМ», созданном в 1992 году. На сегодняшний 
день Россия является мировым лидером в  их 
производстве.

— Я считаю, что разработка и  производство 
гиротронных комплексов стали одной 
из визитных карточек не только нижегородского 
Института прикладной физики, но  и  России 
в  целом, так как именно наши разработки 
во  многом определяют мировой уровень 
страны в  области вакуумной электроники 
больших мощностей. Не  случайно консорциум 
ИПФ РАН и  предприятия «ГИКОМ» получил 
заказ на  изготовление гиротронов для ИТЭР,  — 
продолжает ученый.  — Предполагалось, что 

НАУКА
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вместе с  гиротронами будут использованы 
и  другие методы нагрева плазмы. Однако 
на  сегодняшний день только гиротронам 
доступны приемлемые для ИТЭР параметры.

Для чего  же был инициирован проект 
термоядерного реактора ИТЭР?

— В настоящее время, когда население  
Земли в  достаточном количестве имеет 
нефть, газ, уголь и  другие источники энергии, 
потребность в  термоядерной энергетике 
еще не  настолько остра, хотя потребление  
энергии с каждым годом растет, — комментирует 
Михаил Юрьевич.  — Тем не  менее в  2022  году 
Всемирная ассоциация организаций, эк с-
плуатирующих атомные электростанции, 
опубликовала результаты опроса экспертов, 
касающегося сроков появления термоядерных 
станций. 80% экспертов посчитали, что это 
произойдет на  рубеже 2030–2040-х годов, 
то  есть в  этот момент сбудется предсказание 
советского физика, академика Льва Андре-
евича Арцимовича: «Термоядерная энергетика 
появится тогда, когда она станет действительно 
необходима человечеству». Возможности 
возобновляемой «зеленой энергетики», 
а  также солнечных и  геотермальных элек-
тростанций пока достаточно скромны. 
Печальный опыт советской Чернобыльской 
АЭС и  японской АЭС «Фукусима-1» заставляет 
часть населения относиться к  атомным стан-
циям с  осторожностью, хотя подавляющее 
большинство из них эксплуатируются без всяких 
проблем. Управляемый термоядерный синтез 
позволяет получить абсолютно безопасный 
и  практически неиссякаемый источник 
энергии. Проблема в  том, что этот синтез 
возможен только при сочетании определенных 
условий: температуры, плотности и  времени 
удержания плазмы (так называемый тройной 
критерий). Фактически надо создать такие  же 
условия, как  на  Солнце, то  есть нагреть плазму 
до  температуры порядка 100 миллионов 
градусов, что и  может быть осуществлено при 
помощи гиротронов.

Первоначальный проект ИТЭР предус-
матривал монтаж 24-х гиротронных комплексов, 
восемь из  которых должна были поставить 
страны Евросоюза, восемь — Япония и восемь — 
Россия. Японская сторона изготовила свою 
часть гиротронов и  в  начале 2024 г. планирует 

начать их  испытания во  Франции. Испытания 
российских гиротронов на  ИТЭР начнутся 
с  середины 2024 г. Европейская часть гиротро-
нов еще в работе.

— В сентябре 2022  года Нижний Новгород 
отправил во  Францию четыре гиротронных 
комплекса, и  на  данный момент мы готовы 
отправить еще четыре системы,  — продол-
жает ученый.  — Однако, из-за задержек 
со  строительством французская сторона пока 
не готова к запуску всех восьми систем. ИТЭР — 
это колоссальный проект, участниками которого 
являются и  страны Евросоюза, и  ряд других 
государств. Сложности во  взаимодействии 
между членами этого многонационального 
сообщества вызывают неопределенности 
со  сроками, а  также множество технических 
и организационных трудностей.

В сентябре состоялся наш визит на  ИТЭР 
совместно со  старшим научным сотрудником 
ИПФ РАН, кандидатом физико-математических 
наук Андреем Павловичем Фокиным, который 
будет курировать большую часть работ 
по  тестированию российских гиротронов. 
В  ходе переговоров стало известно, что после 
анализа возможностей и  перспектив проекта 
в  целом количество гиротронных комплексов 
решено увеличить с  24 до  80 единиц. Пока 
неясно, за  изготовление и  поставку какого 
дополнительного количества гиротронных 
комплексов и  сопутствующих систем будет 
нести ответственность Россия.

Во время посещения исследовательского 
центра ядерной энергетики «Кадараш» Андрей 
Фокин принял участие в  обсуждении техни-
ческих моментов запуска наших гиротронов  
с  целым рядом специалистов. Существенно, 
что в каждой стране ЕС проведение монтажных 
работ регламентируется правилами этой страны:  
нужны электрики, водопроводчики и  предста-
вители многих других профессий, и даже для того, 
чтобы поднять наш груз на  площадку, где его  
будут устанавливать, нужен специальный 
подъемный кран и  специальная лицензия 
на  проведение работ. Российские специалисты, 
не  имеющие таких лицензий, не  могут быть 
допущены к работам. Решение организационных 
вопросов, вопросов оплаты, а  также опреде-
ление зон ответственности принимающей и рос-
сийской сторон стало важной частью визита.  

 Токамак 
ИТЭР — самый 
крупный 
международный 
научный проект 
современности. 
На снимке — 
система 
водоснабжения 
ИТЭР
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Был составлен перечень работ и  обговорены 
детали необходимых технологических процес-
сов, чтобы, с  одной стороны, минимизировать 
расходы, а с другой — выполнить поставленные 
задачи с соблюдением всех правил. Для примера 
могу сказать, что сектора токамака перемещают 
два крана по  750 тонн каждый. А  установить  
наш гиротрон необходимо с точностью до одного 
миллиметра, чтобы совместить его с  идущей 
от токамака линией транспортировки излучения.

Поднимался нами во  Франции и  важный 
вопрос о  перспективах дальнейшего сотруд- 
 ничества России с  ИТЭР, связанных с  увели-
чением числа гиротронных комплексов. Нас 
интересовали прежде всего сроки объявления 
закупочного конкурса, чтобы успеть под готовить 
нижегородские производственные мощности. 
Сейчас мы делаем пять-шесть гиротронов 
мегаваттного уровня в  год, по скольку 
производство, испытания и отладка этих сложных 
приборов требуют немалого времени. Если нам 
потребуется резко увеличить объемы поставок, 
то  предстоит перестроить и  производственные 
мощности. В результате обсуждения французская 
сторона подтвердила, что не видит возможностей 
и  причин отказаться от  участия России в  этом 
проекте, но  детали сотрудничества будут еще 
обсуждаться. Например, в санкционных условиях 
воз никла проблема перечисления средств. 
Остра и  проблема поставок того или иного 
оборудования; проводить в  Нижнем Новгороде 
испытания на  аналогах, а  потом заменять 
их  на  месте, во  Франции, — неправильно. 
В  решении этих проблем заинтересованы обе 

стороны.
Помимо переговоров на ИТЭР об организа ции 

запуска, тестирования и  пуско-наладки наших 
гиротронных комплексов мне довелось при-
нять участие в  Международной конференции 
по  магнитной технологии (МТ  28, International 
Confe rence on Magnet Technology, 10–15  сентября 
2023  года, Экс-ан-Прованс, Франция). После 
длительного перерыва в проведении этих встреч, 
связан ного с пандемией коронавируса, в этом году 
на  конференции собралось очень представи-
тельное научное сообщество. По  мнению участ-
ников конференции, без разработок российских 
ученых реализация крупных международных 
проектов, и, в частности, ИТЭР вряд ли возможна. 
Надеюсь, что это понимают руководители 
Евросоюза и других стран.

Кстати, с  докладами о  текущем состоянии 
и  перспективах развития установок управля-
емого термоядерного синтеза можно было озна-
комиться на ХX Всероссийской конференции 
«Диагностика высокотемпературной плазмы 
2023», состоявшейся 18–22 сентября 2023 года 
в  Сочи. Эта конференция является наиболее 
авторитетной дискуссионной научной пло-
щадкой в  стране для обсуждения вопросов, 
связанных с  данной тематикой. На  встрече 
в  Сочи выступили представители ведущих 
научных центров и  учреждений, занятых 
в  России проектом токамака с  реакторными 
технологиями (TРT), токамака Т 15-МД, ИТЭР 
и  другими экспериментами, которые должны 
проложить путь к термоядерной энергетике. 

 Михаил Юрьевич Глявин (слева) 
и Андрей Павлович Фокин во Франции 
во время посещения 
исследовательского центра ядерной 
энергетики «Кадараш»

 Зал сборки элементов токамака ИТЭР

РАЗРАБОТКА И ПРОИЗВОДСТВО ГИРОТРОННЫХ КОМПЛЕКСОВ СТАЛИ 
НЕ ТОЛЬКО ОДНОЙ ИЗ ВИЗИТНЫХ КАРТОЧЕК НИЖЕГОРОДСКОГО  

ИНСТИТУТА ПРИКЛАДНОЙ ФИЗИКИ, НО И РОССИИ В ЦЕЛОМ

НАУКА
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Институт физики микроструктур РАН, отмечающий в сентябре 2023 г. 30-летие 
своего основания, известен в России и за рубежом фундаментальными 
исследованиями и прикладными работами по ряду направлений современной 
физики

30-летие Института физики 
микроструктур РАН

Институт физики микроструктур РАН 
(ИФМ РАН) образован 28 сентября 1993  г. 
постановлением Президиума РАН №173. 

Спустя 23 года ИФМ РАН вошел в  состав 
образованного с  его участием «Федерального 
исследовательского центра Институт 
прикладной физики Российской академии наук» 
(ФИЦ ИПФ РАН) на правах филиала.

Директором-основателем института явля-
ется академик Сергей Викторович Гапонов. 
В  2009–2020 гг. институт возглавлял член-
корреспондент РАН Захарий Фишелевич 
Красильник. В  течение последующего года 
временно исполнял обязанности директора 
профессор Владимир Изяславович Гавриленко, 
а в октябре 2021 г. институт возглавил д. ф.-м. н. 
Алексей Витальевич Новиков. В настоящее время 
в  институте трудятся более 300 человек, в  том 
числе 200 научных сотрудников, среди которых 
один академик, три члена-корреспондента РАН, 
28 докторов и  96 кандидатов наук. Средний  Установка проекционной фотолитографии Suss MJB4
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возраст научных сотрудников составляет  
45 лет.

ИФМ РАН хорошо известен в России и за ру-
бежом своими фундаментальными исследо-
ваниями и  прикладными работами в  области 
технологии и  диагностики твердотельных ми-
кро- и наноструктур, мно гослойной оптики рент-
геновского и  ультрафиолетового диапазонов, 
кремниевой оптоэлектроники; спектрометрии 
и  электроники терагерцового диапазона, физи-
ки магнитных наноструктур, физики сверхпро-
водников. Сегодня в  институте ведутся работы 
по созданию отечественного рентгеновского ли-
тографа для микроэлектроники, рентгеновского 
микроскопа для биологических исследований, 
кубита на  основе кремниевых гетероструктур, 
элементов магнитной и  сверхпроводниковой 
наноэлектроники, новых источников излучения 
ИК- и  ТГц-диапазонов, приборов для медицин-
ской диагностики. Исследования ведутся в тес-
ном сотрудничестве с  российскими и  зарубеж-
ными образовательными и научными центрами, 
с  организациями Росатома, Ростеха и  других 
структур. Самое современное научное оборудо-

вание ИФМ РАН собрано в центре коллективного 
пользования «Физика и технология микро- и на-
ноструктур», на  уникальном научном стенде 
«Фемтоспектр».

В ИФМ РАН уделяется большое внимание 
подготовке научных кадров. В 2004 г. в институ-
те создана межфакультетская базовая кафедра 
«Физика наноструктур и  наноэлектроника» Ни-
жегородского государственного университета 
им. Н. И. Лобачевского. ИФМ РАН имеет аспиран-
туру и  диссертационный совет, за  годы работы 
которого 14 сотрудников института успешно за-
щитили докторские диссертации, 76 — кандидат-
ские.

Брендом института стал ежегодный 
международный симпозиум «Нанофизика 
и  наноэлектроника». За  почти 30-летнюю 
историю своего проведения симпозиум 
стал одним из  крупнейших в  России научных 
мероприятий в  области физики твердотельных 
микро- и наноструктур.

Коллектив ИФМ РАН полон творческих 
планов, новых идей и  с  оптимизмом смотрит 
в будущее! 

 Высоко-
вакуумная 
установка 
молекулярно-
пучковой 
эпитаксии 
гетероструктур 
на основе 
нитридов 
металлов 
III группы STE3N3

 Установка 
магнетронного 
напыления AJA

 Зондовая станция для измерения электрических характеристик 
тонкопленочных структур

НАУКА
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Институт биологии старения ННГУ им. Н.И. Лобачевского в составе 
международного консорциума разработал новую систему критериев 
биомаркеров старения. Проведенные клинические исследования  
позволят внедрить эту систему в медицинскую практику

Лет до ста расти нам без старости

Международный консорциум ученых, 
изучающих старение, предложил 
уточненную терминологию, класси-

фикацию и варианты использования 
биомаркеров старения. Старение исследователи  
рассматривают как мишень, воздействие 
на которую может увеличить длительность 
жизни или длительность периода здоровья без 
увеличения длительности самой жизни. Прежде 
всего, ученые предложили четкие определения 
процессов старения, продолжительности 
здоровья, биомаркеров старения, биоло-
гического и хронологического возраста, 
возрастного ускорения, геропротектора.

Например, продолжительность здоровой 
жизни — это период жизни до появления 
первого хронического заболевания, связанного 
с нарушениями при старении. Биологический 
возраст определяется уровнем возрастных 
биологических изменений; возрастное 
ускорение — разница между биологическим 
и хронологическим возрастом. Кроме того, 
авторы предложили собственную систему 
классификации биомаркеров старения, 
основанную на типе их клинического 
применения.

Одним из соавторов статьи, опубликован-
ной в ведущем научном издании Cell, стал  
директор Института биологии старения ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского Алексей Москалев.

«Так, предикативные биомаркеры помогут 
предсказать риски возникновения отдельных 
возрастзависимых заболеваний или смертности 
от них. Это уровень C-реактивного белка, 
гликированного гемоглобина, триглицеридов 
и  другие. Прогностические маркеры позволяют 
отслеживать степень развития уже имеющегося 
заболевания, ассоциируемого со старением. 
Например, степень стеноза артерий и 
кальциноза аорты при сердечно-сосудистых 
заболеваниях. Биомаркер реакции нужен 
при клинических исследованиях терапий, 
нацеленных на  возрастзависимые заболевания 
или состояния, связанные со старением», — 
рассказал Алексей Москалев.

В настоящее время самым популярным с 
точки зрения клинических апробаций является 
комплексный биомаркер, который называется 
эпигенетическим возрастом. Он оценивается 
по степени метилирования ДНК в клетках 
биообразца пациента. Еще одним значимым 
способом оценки влияния терапии на  старе-
ние является PhenoAge, который оценивает 
девять параметров крови. Под руководством 
Алексея Москалева проведено три исследо-
в ания влияния клинических воздействий  
на параметры старения.

«В частности, мы исследовали эффект 
биологически активной добавки к пище, 
плазмафереза и комплекса процедур оздо-
ровления в медицинском центре, применяя 
разработанные нами методы оценки 
биологического возраста Arterial Indices и Aging.
AI», — сообщил Алексей Москалев.
Фотографии пресс-службы ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского

 Авторы 
исследования 
предложили 
собственную 
систему 
классификации 
биомаркеров 
старения, 
основанную на типе 
их клинического 
применения
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ВЫСШАЯ ШКОЛА

Нижегородский государственный технический университет  
им. Р.Е. Алексеева, отмечающий в 2023 г. 125-летие своего основания, 
готовит кадры и выполняет научные исследования по ряду приоритетных 
направлений, соответствующих стратегиям развития ключевых отраслей 
промышленности региона и России в целом, и вносит огромный вклад 
в достижение технологического суверенитета страны на основе опыта 
работы с индустриальными партнерами

Университет, устремленный в будущее

История
История вуза берет свое начало с  создания 
125 лет назад Варшавского политехнического 
института императора Николая Второго.

Учрежденный 8  июня 1898 г., 
Варшавский политехнический институт 
был многопрофильным техническим вузом, 
готовящим инженеров, способных работать 
непосредственно на  производстве. Курсы 
с  русским языком обучения начались 
в  сентябре того  же года в  Варшаве в  здании 
на  Маршалковской улице, но  вскоре были 
перенесены в корпуса, построенные специально 
для занятий. Институт был создан почти всецело 
на  добровольные пожертвования местного 
общества; расходы по ежегодному содержанию 
покрывались из  сумм государственного 
казначейства. Варшавская «политехника» 
состояла в  ведении сначала Министерства 
финансов, а  затем Министерства торговли 
и промышленности Российской империи.

Первоначально вуз открылся 
в  составе трех отделений: механического, 
химического и  инженерно-строительного. 
Продолжительность обучения составляла 
четыре года. К  началу 1899/1900 учебного года 
в институте обучался 431 студент — 270 на первом 

курсе и  161 на  втором. В  1903 г. в  институте 
было открыто четвертое отделение  — горное. 
В 1915/1916 учебном году в институте обучались 
1639 студентов, что составляло 8,3% всех 
студентов инженерных вузов России.

Начавшаяся в 1914 г. мировая война изменила 
судьбу вуза, его преподавателей и  студентов. 
В  июле 1915 г. Варшавский политехнический 
институт решением российского правительства 
был эвакуирован в  Москву с  последующим 
переводом в  другой город. За  право принять 
институт боролись Тифлис, Саратов, Одесса, 
Екатеринослав, Оренбург, Омск, Екатеринодар 
и  Нижний Новгород. Министерство торговли 
и  промышленности поставило условием 
перевода то, что принимающий город соберет 
на  обустройство института не  менее двух 
миллионов рублей.

В том  же 1915 г. в  Нижнем Новгороде был 
образован Нижегородский губернский военно-
промышленный комитет, объединивший 
1400 предприятий, работавших на  оборону 
на  территориях Нижегородской, Казанской, 
Симбирской, Саратовской, Пензенской и  Там-
бовской губерний. К этому времени значительно 
расширились мощности сормовских заводов, 
заводов Курбатова, Торгового дома «Добров 
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 В Варшавском политехническом 
институте обучались более восьми 
процентов всех студентов инженерных 
вузов России
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и  Набгольц», предприятий Башкировых, 
Бугровых, Дегтяревых, мастерских речного 
порта и  железнодорожного узла, удлинилась 
причальная линия города по  Волге и  Оке. 
На  пароходных предприятиях появились новые 
буксирные суда, баржи, большое значение 
приобрели нефтеналивные баржи для перевозки 
по  Волге, Оке и  Каме каспийской нефти. Общая 
численность рабочих в Нижнем Новгороде и его 
окрестностях возросла с  30 тыс. в  1913 г. до  70 
тыс. к началу 1917 г., а численность предприятий 
города исчислялась десятками. Городу очень 
требовались свои инженеры.

Исходя из  этого, в  Нижнем Новгороде 
развернулась целая кампания по  организации 
размещения Варшавского политехнического 
института и  был начат сбор средств. 
Совещание преподавателей, представителей 
промышленности и  торговли Нижнего 
постановило собрать к  уже отпущенной 
им  же на  устройство сумме в  700 тыс. еще 
дополнительно один млн. рублей. На  эти цели 
владелец мельниц М. Е. Башкиров пожертвовал 
500 тыс., М. А.  Дегтярев и  городской голова 
Д. В. Сироткин — по 100 тыс., Б. М. Бурмистров — 
50 тыс. Кроме того, город ассигновал из своего 
бюджета 500 тыс. рублей. Сделали свои вклады 
земство, дворянство, частные лица. Активная 
позиция городских властей, регулярные поездки 
в Москву и Петроград в Министерство торговли 
и  промышленности сделали свое дело. 6  июля 
1916 г. министерством было принято решение 
о  переводе Варшавского политехнического 
института в Нижний Новгород.

Летом 1917 г. Временное правительство 
приняло постановление «Об  учреждении 

Нижегородского политехнического инсти-
тута». В  документе говорилось: «Учредить 
с  1  октября 1917 г. в  Н.  Новгороде 
политехнический институт в  составе четырех 
отделений: химического, механического, 
инженерно-строительного и  горного…  Всем 
студентам и  вольнослушателям Варшавского 
политехнического института предоставляется 
право перейти на  соответствующие отделения 
и  курсы Нижегородского политехнического 
института… Весь личный состав Варшавского 
политехнического института как по учебной, так 
и  по  административной и  хозяйственной части 
переводится в Нижегородский политехнический 
институт».

В Нижний из  Варшавы приехали 53 из  66 
преподавателей и сотрудников института. Среди 
них — директор института В. П. Амалицкий, декан 
механического отделения В. К.  Задарновский, 
декан химического отделения И. И.  Бевад, 
редактор «Известий Варшавского поли-
технического института» И. Р. Брайцев и другие. 
В  конкурсных экзаменах принимало участие 
4600 абитуриентов, и  на  первый курс было 
принято 400 человек. На новое место были 
перевезены институтская библиотека, учебные 
пособия и  хозинвентарь. Так Варшавский 
политехнический институт стал Нижегородским.

Позднее на  его базе в  результате 
рационализации сети высших технических 
учебных заведений, проведенной в  СССР 
в  середине 1930-х гг., появился Горьковский 
индустриальный институт им.  А. А.  Жданова 
(1934–1950), переименованный затем 
в  Горьковский политехнический институт. 
В  1990 г. в  связи с  возвращением Нижнему 
его исторического имени институт стал 
Нижегородским политехническим, в  1992 г. — 
Нижегородским государственным техническим 
университетом. В  2007 г. НГТУ было присвоено 
имя кораблестроителя Ростислава Евгень-
евича Алексеева, а  еще через 10 лет вуз вошел  
в число опорных российских университетов.

— Сотрудники Историко-патриотического 
центра нашего университета изучили 
большой объем исторической документации, 
и  на  основании этих сведений стало понятно, 
что годом основания нижегородского 
политеха следует считать 1898-й, а  мы 
являемся правопреемником Варшавского 
политехнического института. Этот факт 
зафиксирован в  Уставе нашего университета 

 Варшавский 
политехнический 
институт был 
многопрофильным 
техническим 
вузом, готовящим 
инженеров, 
способных 
работать 
непосредственно 
на производстве

 Горьковский 
индустриальный 
институт  
им. А.А. Жданова 
в 1934 – 1941 гг.
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и дает нам право именоваться старейшим вузом 
Нижнего Новгорода. К  своему 125-летию мы 
даже инициировали издание книги по  истории 
НГТУ. Она выйдет из печати в октябре, и на этот 
месяц назначены торжественные мероприятия, 
связанные с юбилеем, — рассказал ректор НГТУ 
им.  Р. Е.  Алексеева, профессор, д. т.н. Сергей 
Михайлович Дмитриев.

Современность
По словам ректора, в  последние годы универ-
ситет развивается особенно активно: в  рамках 
федеральных проектов Министерства науки 
и образования РФ, объединяющих ведущие вузы 
страны, НГТУ совершенствует свою научную 
базу и  подготовку кадров, а  в  сотрудничестве 
с  крупнейшими предприятиями региона ведет 
инновационные разработки для нужд реального 
сектора экономики.

— Мы продолжаем реализацию программы 
стратегического академического лидерства 
«Приоритет 2030», самой масштабной в истории 
страны программы господдержки высшей 
школы, нацеленной на  повышение научно-
образовательного потенциала университетов 
и  научных организаций и  их участие 
в социально-экономическом развитии регионов 
и  всей страны. Выполнение этой программы 
вызвало перестройку всех сфер жизни вуза  — 
системы управления и  научных исследований, 
образовательной траектории и  других, — 
поясняет Сергей Михайлович. — В  университете 
развиваются немало научных направлений, 
но для своей конкурсной презентации на участие 
в  программе «Приоритет 2030» мы отобрали 
пять стратегических проектов, где у  нашего 
коллектива есть компетенции мирового уровня 
или даже превышающие его. Напомню кратко 
об этих проектах.

Первый проект — «Инженерные системы для 
ядерно-энергетических и  лазерных комплексов 
нового поколения» нацелен на решение проблем, 
связанных с  сокращением сроков запуска 
экономических проектов в  Арктической зоне, 
среди которых создание атомных ледоколов 
для грузоперевозок по  Северному морскому 
пути и  серийное производство плавучих 
АЭС и  атомных станций малой мощности 
(АСММ). В  рамках этого проекта ученые НГТУ 

разработали уникальные устройства для 
ядерно-энергетической установки РИТМ-200, 
которую используют на  атомных ледоколах 
«Арктика» и  «Сибирь». В  совокупности 
генеральным заказчикам переданы четыре 
технических решения, которые позволят 
к  2032  году запустить серийное производство 
АСММ и плавучих энергоблоков, а в дальнейшем 
обеспечить стабильный выпуск и эксплуатацию 
10 новых ледоколов, 20 плавучих энергоблоков 
и  четырех наземных станций. Таким образом, 
будут решены проблемы, связанные 
с  бесперебойной навигацией по  Северному 
морскому пути, и  обеспечен опережающий 
приоритет России в Арктической зоне. Уже есть 
заказ от «Росэнергоатома» на атомные станции 
для Якутии, известной месторождениями нефти, 
газа и золота.

Второй проект  — «Зеленая экономика»: 
технологический прорыв и  экологическая 
безопасность». Цель проекта  — разработка 
и  внедрение отечественных химических 
технологий и  функциональных материалов, 
в  том числе переработка тяжелой нефти, 
низкотемпературная плазменная обработка 
и  технологии переработки хлорорганических 
отходов, накопленных миллионами тонн. 
Они очень плохо разлагаются, но  ученые 
НГТУ научились их утилизировать 
с  помощью низкотемпературной плазмы 
без дополнительной нагрузки на  экологию. 
По  «зеленой экономике» мы активно 
сотрудничаем с  ПАО «Сибур Холдинг» и  с  ПАО 
«Лукойл».

Третий проект  — «Кибербезопасные 
устройства и технологии электроэнергетических 
систем». Его цель — обеспечение энергетической 
безопасности России за  счет разработки 
и  внедрения киберзащищенных устройств 
и технологий в области цифровых электрических 
сетей, включая производство оборудования 
для электрических сетей со  100-процентной 
киберзащищенностью, построенного 
на  отечественной элементной базе 
и  управляемого оригинальным программным 
обеспечением. Такие системы защищают 
от  кибератак даже атомные станции! Учеными 
НГТУ разработаны опытные образцы аппаратно-
программных комплексов на  отечественной 
компонентной базе для ПАО «Россети», что 
снимает проблему киберзащищенности 
электроэнергетической системы России. Первая 
цифровая трансформаторная подстанция стоит 
в  пятом корпусе НГТУ и  питает лаборатории. 
Пожалуй, в  этом проекте наши компетенции 
выше мировых.

Четвертый проект  — «Технологии 
проектирования автоматизированных 
транспортных средств, включая беспилотные 
наземные и водные транспортные средства». Он 
направлен на  проектирование и  производство 
интеллектуальных транспортных средств 
нового поколения для повышения 
эффективности, скорости и качества перевозок, 
а  также снижения стоимости транспортно-

 Нижегородский государственный технический 
университет им. Р.Е. Алексеева является правопреемником 
Варшавского политехнического института
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логистических услуг для населения и  бизнеса. 
Так, в  интересах ПАО «Газпромнефть» решена 
задача создания высокоавтоматизированного 
транспорта для добывающих предприятий. 
Беспилотный коммерческий автомобиль 
«ГАЗель NEXT», предназначенный для 
круглогодичной эксплуатации в  северных 
районах страны, сконструированный 
сотрудниками Института транспортных 
систем НГТУ совместно со  специалистами 
«Группы ГАЗ» и  Центра инноваций в  логистике 
«Газпромнефть  — Снабжение», успешно прошел 
опытно-промышленную эксплуатацию в  Ханты-
Мансийском автономном округе. «ГАЗель NEXT» 
передвигается по  разным видам дорожного 
покрытия и на участках без дорожной разметки, 
в  том числе в  зимних условиях, и  доставляет 
грузы потребителям.

Пятый проект  — «Радиоэлектронные 
комплексы для транспортных систем 
и  стратегически важных объектов». 
Он подразумевает создание научно-
технического задела и  продуктовой линейки 
для импортоопережения и  технологической 
независимости радиоэлектронной отрасли 
на  основе разработки радиолокационных 
комплексов нового поколения по  технологии 
«система на  кристалле». В  частности, проект 
направлен на  обеспечение безопасности 
на  железнодорожных переездах, где, как 
известно, происходит много аварий, и разработка 
НГТУ поможет решить эту проблему.

Все пять стратегических проектов входят 
в  тематику научного консорциума «Развитие 
Арктических территорий и  Северного 
морского пути», инициатором создания 
и  координатором деятельности которого 
НГТУ стал в  2021 г. В  консорциум кроме НГТУ 
вошли ИПФ РАН, НИЯУ «МИФИ», РФЯЦ  — 
ВНИИЭФ, АО «ОКБМ Африкантов», АО «ПКК 

Миландр» и  АО «ЦКБ «Лазурит». В  сентябре 
2023 г. новыми участниками консорциума 
стали Государственный университет морского 
и  речного флота им.  адмирала С. О.  Макарова 
и АО «ЦКБ «Айсберг».

— Отмечу, что НГТУ вносит огромный 
вклад в  достижение технологического 
суверенитета России, разрабатывая новые 
ключевые технологии и  активно сотрудничая 
с  индустриальными партнерами, в  числе 
которых  — крупнейшие компании страны: 
Группа ГАЗ, ГК «Росатом», ПАО «Русполимет», 
ПАО «Россети», ПАО «Газпромнефть», АО 
«РЖД», — продолжает Сергей Дмитриев. — Ярким 
примером эффективного взаимодействия 
«вуз — предприятие» стало сотрудничество НГТУ 
и Группы ГАЗ, в том числе в сфере перспективных 
разработок по созданию ADAS-систем и «умных» 
автомобилей, без которых невозможно 
развитие современной автомобильной отрасли 
России. Большинство исследовательских 
работ для Группы ГАЗ выполняются именно 
учеными и  студентами политеха. В  интересах 
ПАО «Русполимет» разработаны технологии 
производства трех видов порошков для 
получения высококачественных сталей 
и  сплавов, решается задача обеспечения 
суверенитета отечественных аддитивных 
технологий. В  партнерстве с  АО «ННПО имени 
Фрунзе» проработан технический облик 
метеорологического радиолокатора нового 
поколения. Кстати, время диктует новые 
направления научных исследований, связанные 
с импортозамещением. По просьбе руководства 
АО «Нижегородский завод 70-летия Победы», 
выпускающего оборудование для добычи нефти 
и  газа, наш университет будет участвовать 
в разработке этого оборудования.

Сотрудничество с  индустриальными 
партнерами обеспечивается, в  том числе, 
с  помощью инструмента базовых кафедр, 
что позволяет приблизить процесс обучения 
к  условиям реального производства. 
В  настоящее время НГТУ разместил свои 
образовательные подразделения на  17 круп-
нейших предприятиях области и  привлек 
к  учебной работе десятки инженеров-
практиков, передающих студентам самые 
передовые знания. Особенно важно, что НГТУ 
тесно взаимодействует с  предприятиями ОПК 
и  обеспечивает кадрами отрасли, от  развития 
которых зависит обороноспособность 
и безопасность нашей страны.

Передовая инженерная школа
Логичным развитием взаимодействия НГТУ 
с  партнерами в  формате базовых кафедр 
и мощным импульсом к дальнейшему развитию 
стала победа университета в  конкурсе 
Минобрнауки РФ на  создание передовой 
инженерной школы (ПИШ) — уникального проекта 

ЛОГИЧНЫМ РАЗВИТИЕМ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ УНИВЕРСИТЕТА 
С ИНДУСТРИАЛЬНЫМИ ПАРТНЕРАМИ СТАЛА ПОБЕДА ВУЗА В КОНКУРСЕ 

МИНОБРНАУКИ РФ НА СОЗДАНИЕ ПЕРЕДОВОЙ ИНЖЕНЕРНОЙ ШКОЛЫ
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С.М. Дмитриев 
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по  подготовке инженерных кадров с  учетом 
запроса отраслей, который ускорит решение 
важной государственной задачи по  подготовке 
инженеров новой формации во взаимодействии 
университетов с  высокотехнологичными 
компаниями. В  рамках ПИШ НГТУ подготовит 
около 1500 специалистов, знакомых с  самыми 
современными технологиями, способных 
создавать их и  готовых включаться в  работу 
с первого дня прихода на производство.

— Наш университет подал заявку на создание 
передовой инженерной школы по  атомному 
машиностроению и  системам высокой 
плотности энергии и  выиграл этот конкурс, 
став единственным вузом, желающим освоить 
ядерно-водородную тематику,  — комментирует 
Сергей Дмитриев. — ПИШ НГТУ характеризуется, 
во-первых, фронтирной научной задачей, 
связанной с  созданием реактора нового 
поколения для получения дешевого и  чистого 
водорода в  промышленных объемах, а  также 
повышением эффективности лазеров, в  том 
числе спецназначения. Вторая особенность 
нашей ПИШ  — это гарантированная поддержка 
со  стороны предприятий Росатома. Третий 
момент — разработка в ПИШ новых суверенных 
решений для атомного машиностроения.

Основой образовательной деятельности ПИШ 
являются результаты научных исследований 
и  созданных технологий по  новым реакторным 
установкам, цифровым системам, новым 
материалам, кибербезопасности, лазерным 
системам, не  имеющим аналогов в  мире. 
Все исследования проводятся совместно 
с  научными коллективами индустриальных 
партнеров. Так, в  ПИШ есть программы 
магистратуры по заказу АО «ОКБМ Африкантов», 
РФЯЦ — ВНИИЭФ, АО АСЭ, АО «Русатом Оверсиз». 
Нами запланированы восемь образовательных 
программ, и на четыре уже открытые программы 
(«Газодинамика и  теплообмен активных 
зон», «Чистое моделирование и  цифровое 
проектирование оборудования ядерных 
установок», «Цифровые системы управления 
электроприводами атомных установок» 
и «Технологии построения самоорганизующихся 
цифровых систем управления») набраны 
первые магистры. На  будущий год мы 

разработали программу по  материалам 
и  структурам, использующимся в  водородной 
энергетике, и  по  созданию новых жаропрочных 
и  композитных материалов для элементов 
реакторных установок. Нами разработаны 
также модульные программы дополнительной 
профподготовки для специалистов предприятий 
Росатома, студентов ПИШ и  студентов вузов-
партнеров. Все эти программы включают 
изучение сквозных технологий, актуальных 
для атомной отрасли, что позволяет готовить 
выпускников с  «нулевым» периодом адаптации 
на  предприятиях. Кадровый потенциал ПИШ 
составляют преподаватели и  ученые НГТУ, 
а также специалисты-наставники с предприятий.

Научная работа в  ПИШ ведется по  новым 
для университета направлениям, где уже есть 
первые положительные результаты. Заказ-
чикам НИОКР переданы первые критические 
суверенные решения: модернизированная 
головка и  конструкция тепловыделяющих 
сборок высокотемпературного ядерного 
реактора, система термостабилизации ла-
зеров, технология сквозного моделирования 
на  основе импортозамещающего програм-
много кода. В  рамках ПИШ организованы 
четыре лаборатории: по  моделированию 

ВЫСШАЯ ШКОЛА
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гидрогаздинамики, по  исследованию 
ионизирующих излучений, по  иммерсивным 
технологиям и  кибербезопасным электро-
аналитическим системам. Эти образовательные 
пространства, созданные совместно 
с  партнерами проекта, дают возможность 
выполнять научные работы по  перспективным 
тематикам. При этом более 70 процентов 
результатов превосходят уровень мировых 
разработок, что обеспечивает сокращение 
сроков проектирования объектов атомной 
энергетики на  15–20 процентов. Мы открыли 
даже проектный офис! Он занял целый этаж 
здания, и студентам там очень интересно.

Таким образом, НГТУ готовит как линейных 
инженеров для действующих производств, так 
и  выпускников с  уникальными компетенциями. 
Принцип «образование через науку» 
позволяет одинаково успешно выполнять как 
образовательную функцию, так и  научную, 
в  результате которой университет создает 
суверенные технологические решения для 
индустриальных партнеров. В  дальнейшем 
мы намерены распространить элементы 
ПИШ и  на  другие направления подготовки 
специалистов в нашем университете.

Подчеркну, что НГТУ обладает высокими 
компетенциями по беспилотным транспортным 
средствам, и  мы активно работаем по  этой 
тематике по  заказам компаний, осваивающих 
те  или иные месторождения. При этом мы 
обеспечиваем не только «железки», но и радары 
для таких систем, а  также программное 
обеспечение. В  университете создано 
студенческое КБ по  беспилотным летательным 
аппаратам, и  ребята разрабатывают там 
беспилотники самолетного и квадрокоптерного 
типа. Несколько наших работ было отобрано 
Министерством обороны РФ для прохождения 
испытаний. По  данной теме НГТУ планирует 
участвовать в  проектах Нижегородского НОЦ 
и в проектах IT-кампуса.

Мы продолжаем работать даже в  области 
разработки устройств для космических 

скафандров. Любопытно, что на  протяжении 
45 лет в открытый космос без наработок НГТУ 
никто не  выходил. Отмечу и  наш Дзержинский 
филиал: он, например, занимается разработкой 
присадок для масел, которые позволяют 
использовать их при температуре минус 70 
градусов.

У нас все получится!
Университет давно лидирует в  области 
инженерного образования и подготовки кадров 
для промышленности Нижегородской области 
и  России в  целом в  соответствии с  запросами 
высокотехнологичных промышленных пред-
приятий. Показатели говорят сами за  себя: 
процент трудоустройства выпускников НГТУ  — 
95 процентов; инженеры с дипломами политеха 
составляют более 85 процентов молодых кадров 
высокотехнологичных производств региона, 
более 80 процентов руководителей предприятий 
Нижегородской области с  высокой динамикой 
развития в современных условиях экономики — 
также выпускники НГТУ.

— Считаю, что любой вуз, стараясь идти 
в  ногу со  временем, должен заботиться 
об уровне подготовки своих будущих студентов. 
Для этого в НГТУ делается очень много, назову 
лишь несколько направлений этой работы, — 
завершает разговор Сергей Дмитриев. — Мы 
активно сотрудничаем с  лицеями и  школами 
региона, так как вузу для подготовки 
высококвалифицированных специалистов 
очень важна та  база знаний, которую ребята 
получают еще в  школе. Например, совместно 
с  Росатомом и  Институтом прикладной 
физики РАН мы создали атомный класс 
в  нижегородском лицее № 40, а  вместе 
с Объединенной авиастроительной корпорацией 
и школами города формируем авиастроительный 
кластер. Есть у  нас аналогичные совместные 
проекты и  с  Объединенной судостроительной 
корпорацией, и  с  компанией «Русполимет». 
Старшеклассники не  только получают 
углубленные знания по  отдельным предметам, 
но  и  слушают лекции ведущих специалистов-
практиков и  преподавателей НГТУ, 
а  непосредственно на  предприятии учатся 
решать реальные производственные задачи. 
На  площадке университета работает первый 
в  области центр дополнительного образования 
«Дом научной коллаборации», где занимаются 
не  только школьники, но  и  их педагоги. В  вузе 
регулярно проводятся просветительские акции, 
олимпиады всероссийского уровней, конкурсы 
научных работ. Таким образом, эта система 
профориентации и  популяризации науки 
позволяет нам самим растить абитуриентов. 
Получается, что очередную страницу истории 
Нижегородского технического университета 
открывают все вместе: и  преподаватели, 
и студенты, и молодые ученые, и даже те, кто еще 
только собирается поступать в наш вуз.

И еще одно важный факт: для всех нас 
политех  — это не  место, где люди просто 
отбывают рабочее время или получают знания, 
а родной дом, и все в равной степени переживают 
за  его развитие. В  канун 125-летия вуза желаю 
университету дальнейшего движения вперед 
и выполнения поставленных задач. Уверен: у нас 
все получится! 

НИЖЕГОРОДСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ

ТЕХНИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ

им. Р.Е. Алексеева

1898 - 2023
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Темами Седьмого форума «Молодой специалист — строитель будущего», 
состоявшегося на площадке Нижегородского государственного 
архитектурно-строительного университета, стали формирование 
квалифицированного кадрового состава и повышение престижа 
строительной отрасли, ЖКХ и промышленного производства

Молодой специалист — 
строитель будущего

Мероприятия форума, прошедшего 
на  площадке ННГАСУ 13-14 сентября 
2023 г., посетили более тысячи участников, 

включая школьников и студентов строительных 
вузов и ссузов нашей области, а также 
представители 20 строительных организаций 
региона. Организаторами события стали 
Минстрой РФ, ФАУ «РосКапСтрой», Кадровый 
центр и Центр компетенций образовательной 
деятельности Минстроя РФ, Публично-правовая 
компания «Военно-строительная компания», 
Правительство Нижегородской области 
и  ННГАСУ. Оператор форума — АНО «Институт 
современной урбанистики».

Нижний Новгород выбран местом проведения 
форума не случайно. По словам замгубернатора 
Нижегородской области Сергея Морозова, 
строительная отрасль является драйвером 
экономики региона. Растут темпы ввода жилья, 
строится IT-кампус, который станет якорным 
институтом, объединяющим талантливую 
молодежь.

На церемонии открытия гостей форума 
приветствовал заместитель Министра 
строительства и ЖКХ РФ Сергей Музыченко. 
Нижний Новгород — это город, где встречаются 
история и модернизация, отметил он. 
Архитектурные шедевры — Нижегородский 
кремль, здание Государственного банка, дома на 
улице Рождественская, здание Нижегородской 
ярмарки и другие объекты — соседствуют с 
современными объектами строительства, 
поэтому город вдохновляет на создание нового, 
сохраняя уважение к историческому наследию. 
Новые технологии, инновации, современное 
оборудование и механизмы позволяют 
создавать уникальные объекты, которые 
способны оставить свой след даже на столетия.

Программа форума включала три трека. 
Один из них был направлен на работу с 
преподавателями (это очень важно, так как 
именно с общения с наставником и начинается 
любовь к профессии). Второй трек был 
посвящен будущему ребят, которые уже выбрали 
строительную профессию в качестве своей 
основной. Третий трек — профориентационная 
работа со школьниками. На круглых столах 
форума обсуждались перспективы развития 
молодых специалистов на предприятиях региона, 
уровень востребованности строителей на рынке 
труда, необходимые компетенции для успешной 
карьеры в отрасли и другие темы, связанные с 

обучением и подготовкой кадров. На встречах с 
работодателями ребята смогли задать вопросы 
по стажировкам и трудоустройству. Прошла 
ярмарка вакансий и экскурсии по лабораториям 
ННГАСУ. Самым активным молодым участникам 
вручили сертификаты и приглашения на 
прохождение стажировки и производственной 
практики от компаний-работодателей. Во 
второй день форума состоялись экскурсии для 
студентов на знаковые строительные площадки 
и предприятия Нижнего Новгорода.

Поскольку 2023 г. объявлен в России Годом 
педагога и наставника и в логотипе этого 
года присутствует золотой фон как признание 
уникального статуса педагогической и очень 
важной во все времена наставнической 
деятельности, особый интерес вызвал круглый 
стол для студентов «Наставничество. Союз 
молодых специалистов и профессионалов 
строительной отрасли Нижегородской 
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 Ректор ННГАСУ Дмитрий Щеголев  Министр строительства 
Нижегородской области  
Дмитрий Груничев

 Исполняющий обязанности министра 
образования и науки Нижегородской 
области Михаил Пучков

 Форум 
«Молодой 
специалист — 
строитель 
будущего» стал 
крупным 
событием 
регионального 
масштаба

области», организованный НРОО «Академия 
инвестиций и экономики строительства». 
Для обсуждения были предложены темы: 
«Наставничество — уникальный, исторически 
сложившийся инструмент профессионального 
и личностного роста», «Ресурс практического 
опыта, знаний и ценностей в строительной 
отрасли» и «Роль наставничества в подготовке 
профессиональных кадров. Мотивации 
образовательной деятельности». Во встрече 
приняли участие студенты ННГАСУ и 
Нижегородского индустриального колледжа, 
члены НРОО «Академия инвестиций и экономики 
строительства» и представители строительной 
отрасли региона: Владимир Челомин (Союз 
строителей Нижегородской области), Александр 
Гусев (руководитель проекта строительства 
Ледового дворца на Стрелке, АО «Корпорация 
развития Нижегородской области») и Сергей 
Медведев (заместитель генерального директора 
ООО «Воровского, 12»). Модератором круглого 
выступила член НРОО «Академия инвестиций и 
экономики строительства» Ирина Симоненко.

По словам ректора ННГАСУ Дмитрия 
Щеголева, форум «Молодой специалист — 
строитель будущего» стал крупным событием 
регионального масштаба. «Для Нижегородской 
области строительный комплекс — флагман 
развития экономики. Есть маркер: если идет 
стройка — значит, регион развивается, и 
Нижегородская область — явный тому пример. 
Строятся жилые микрорайоны, Ледовый 
дворец, обновляются дороги. Все это говорит 

о том, что наш регион является одним из 
крупнейших игроков строительной отрасли 
России. Надеюсь, что благодаря этому форуму 
многие ребята пополнят ряды архитекторов, 
строителей и  смежных со строительством 
специальностей», — подчеркнул он.

— Уверен, что этот форум станет толчком 
в  дальнейшем развитии молодых специалис-
тов, — обратился к участникам мероприятия 
министр строительства Нижегородской 
области Дмитрий Груничев. — Строить мы 
будем еще больше, и без ваших светлых голов, 
горящих глаз и умелых рук строительная 
отрасль просто не справится. Мы ждем вас  
и в министерство, и на стройки региона и страны 
в целом, а  проектировщиков и архитекторов 
с  прорывными идеями и интересными проек-
тами ждем с особым нетерпением.

В рамках церемонии открытия форума 
в формате онлайн было подписано согла-
шение между ННГАСУ и Национальным 
исследовательским Московским государст-
венным строительным университетом 
о  создании филиала корпоративной кафедры 
Министерства строительства и ЖКХ РФ. ННГАСУ 
представил ректор Дмитрий Щеголев, а НИУ 
МГСУ — проректор Таймураз Кайтуков.

— Маркером качества и целесообразности 
форума стало то, что по инициативе заместителя 
губернатора Сергея Морозова принято решение 
проводить аналогичное мероприятие на базе 
нашего университета ежегодно, — подвел итоги 
форума ректор Дмитрий Щеголев. 
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Заседание Совета консорциума «Освоение 
Арктических территорий и  развитие 
Северного морского пути», созданного 

по  инициативе НГТУ им.  Р. Е.  Алексеева  
в  рамках программы «Приоритет 2030», 
прошло в  рамках деловой программы XVII 
Международной выставки по  гражданскому 
судостроению, судоходству, деятельности 
портов и  освоению шельфа «Нева 2023», 
состоявшейся в  Санкт-Петербурге. С  докладом, 
в  котором были подведены итоги совместной 
работы за  прошедший год, на  заседании 
выступил проректор НГТУ по  научной работе 
Андрей Куркин.

«Участники Консорциума работают 
над созданием ядерных энергетических 
установок для ледокольного флота России 
и  интеллектуальных электрических сетей, 
универсальных спасательных средств, 
метеорологических радиолокационных ком-
п лексов, достигнуты определенные успехи 
в  испытаниях беспилотной вездеходной 
техники и  разработке специальных масел 
и топлива для эксплуатации в условиях Арктики. 
Объединение усилий участников Консорциума 
поможет ускорить процесс решения важных 
задач по  развитию инфраструктуры Крайнего 
Севера, достигать реальных результатов 
в более короткие сроки», — отметил ректор НГТУ 
им. Р. Е. Алексеева Сергей Дмитриев.

Реализация программы Консорциума поз-
воляет вузам-участникам войти в  дорожные 
карты развития крупнейших госкорпораций 
и  холдингов страны, эффективнее продвигать 
перспективные научно-обоснованные решения, 
необходимые для опережающего освоения 
Арктических территорий и  развития Северного 
морского пути.

В работе выставки «Нева 2023» принимала 
участие делегация НГТУ им.  Р.  А.  Алексеева, 
в состав которой входили проректор по научной 
работе Андрей Куркин, проректор по программам 
развития Александр Хробостов и  директор 
института ядерной энергетики и  технической 
физики Максим Легчанов.

На площадке выставки «Нева 2023» состо-
ялась церемония подписания документов 
о  вхождении в  консорциум «Освоение Аркти-
ческих территорий и  развитие Северного 
морского пути» двух новых участников  — 
Государственного университета морского 
и  речного флота им.  адмирала С. О.  Макарова 
(ГУМРФ) и АО «ЦКБ «Айсберг».

Во время работы выставки было также 
заключено соглашения о  сотрудничестве НГТУ 
им.  Р. Е.  Алексеева и  ГУМРФ им.  адмирала 
С. О.  Макарова в  области образования, науки 
и  реализации совместных программ в  сфере 
научно-методической деятельности.

«Консорциум поможет выполнить постав-
ленные задачи, а  возможно и  перевыполнить 
их. Поэтому мы будем работать вместе, 
и, со  своей стороны, считаем большой 
честью, что нас приняли в  такое высокое 
сообщество»,  — прокомментировал ректор 
ГУМРФ им.  Адмирала  С. О.  Макарова Сергей 
Барышников.

Научный консорциум «Освоение Арктических 
территорий и  развитие Северного морского  
пути» создан по инициативе НГТУ им. Р. Е. Алек-
сеева в  рамках программы стратегического 
академического лидерства Минобрнауки 
РФ «Приоритет 2030». Сейчас в  Консорциум 
входят 10 участников, среди которых научные 
и  образовательные учреждения, а  также  
опытно- конструкторские бюро. 
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Реализация программы консорциума «Освоение Арктических территорий 
и развитие Северного морского пути», созданного по инициативе 
Нижегородского государственного технического университета 
им. Р. Е. Алексеева, позволяет вузам-участникам войти в дорожные 
карты развития крупнейших компаний страны, эффективнее продвигать 
перспективные научно-обоснованные решения, необходимые для реализации 
этих проектов

Курс на Север
ВЫСШАЯ ШКОЛА
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Мининский университет запустил в Индии Центр открытого образования 
на русском языке. Возможности Центра и преимущества российского 
педагогического образования ректор университета Виктор Сдобняков 
презентовал губернатору штата Уттар-Прадеш и ректорам 30 университетов

Мининский университет в Индии

Центр открытого образования на  русском 
языке открыт Мининским университетом 
в  индийском городе Меерут. Препода-

ватели Мининского университета будут 
преподавать русский язык в  Индии и  делиться 
своими наработками с  индийскими коллегами. 
Проект реализуется под эгидой Министерства 
просвещения Российской Федерации.

Открытие Центра, состоявшееся 15 сентября 
2023 г. на  базе Университета Чаудхари Чаран 
Сингха, стало новым важным этапом российско-
индийского сотрудничества, и на торжественной 
церемонии присутствовали представители 
обоих государств. Во время мероприятия члены 
российской делегации рассказали о  культуре, 
литературе, искусстве России, возможностях 
получения высшего образования в нашей стране 
и образовательных программах.

С приветственным словом к  участникам 
мероприятия обратился заместитель Министра 
просвещения Российской Федерации Денис 
Грибов. «Сегодня нас объединило важное 
событие  — открытие Центра открытого образо-
вания на  русском языке и  обучения русскому 
языку. Он начинает работу на  базе одного 
из  самых молодых вузов Индии. В  новом 
образовательном пространстве дети и взрослые 
смогут бесплатно пройти образовательные 
курсы по изучению русского языка, а студенты — 
повысить свой уровень владения русским 
языком для продолжения образования 
в российских вузах, один из которых, Мининский 
университет, выступил организатором Центра 
и  будет методически сопровождать его 
в  дальнейшем. Также все слушатели курсов 
познакомятся с  традициями и  культурой 
России, что будет способствовать укреплению 
многолетней дружбы и  сотрудничеству наших 
стран», — отметил он.

Возможности центра, а также преимущества 
российского педагогического образования 
ректор Мининского университета Виктор 
Сдобняков презентовал губернатору штата 
Уттар-Прадеш Анандибен Пател и  ректорам 
30 университетов штата.

«Работа Центра открытого образования 
на  русском языке и  обучения русскому 
языку поможет расширить возможности как 
выпускников школ этой страны, так и студентов, 
которые после окончания местных вузов смогут 
поступить в  нашу магистратуру. Индийские 
коллеги выразили большую заинтересованность 
в  сотрудничестве. Мы уже получили несколько 
интересных предложений, направленных 
на  развитие отношений между Россией 
и  Индией»,  — подчеркнул ректор Мининского 
университета.

До конца текущего года Центр проведет 
шесть курсов для студентов, которые хотят 

учиться в  России и  работать с  российскими 
партнерами, и  для преподавателей русского 
как иностранного языка, которые желают 
ознакомиться с  современными методиками 
преподавания. Во  время занятий русисты 
узнают о  методах обучения русскому через 
современные цифровые технологии и  анализ 
текстов, а  студенты познакомятся с  историей 
формирования и  развития русского языка 
и научатся использовать деловой русский язык.

Помимо образовательных курсов Центр 
проведет интересные бесплатные мероприятия, 
участники которых смогут познакомиться 
с  произведениями русской литературы, 
создать мультфильм и  даже написать диктант. 
Все мероприятия пройдут в  рамках проекта 
«Филологический класс».

Открытие Центра продолжило плодотворное 
сотрудничество между Мининским универ-
ситетом и  образовательными организациями 
Индии. Ранее в  этом году Мининский универ-
ситет подписал меморандумы с  пятью вузами 
Индии, вошел в  Ассоциацию университетов 
двух стран, а  также подписал меморандум 
о  взаимопонимании с  Индийской ассоциацией 
преподавателей русского языка и литературы. 
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В России снимается документальный фильм о выдающемся конструкторе 
вооружений, одном из основоположников отечественной школы 
радиолокации, нашем земляке и выпускнике Горьковского политехнического 
института Вячеславе Ивановиче Симачеве. Часть материала о главном герое, 
который в 2023 г. отметил бы свое 100-летие, снята в аудиториях  
НГТУ им. Р.Е. Алексеева

Фильм к 100-летию 
выпускника политеха

Над документальным фильмом о  Вяче-
славе Ивановиче Симачеве (15  июня 1923, 
Нижегородская область — 15 октября 2020, 

Тула), выдающемся советском и  российском 
конструкторе вооружений, работают журна-
листы и  режиссеры московской телекомпании  
«ТВ студия Кетлин». Съемочная группа побывала 
в  Нижегородском государственном техничес-
ком университете им.  Р. Е. Алексеева, и  вместе  
с  ней в  Нижний Новгород, на  родину отца, 
приехала дочь ученого Наталья Вячеславовна 
Шебанова, которая станет одной из  героинь 
фильма.

Съемки проходили в  аудиториях и  лабо-
раториях ИРИТ (бывшего спецфака), где когда-
то учился Вячеслав Иванович Симачев, а также 
в  Историко-патриотическом центре вуза 
и в Зале славы выдающихся выпускников вуза. 
Пояснения создателям фильма давал ректор 
НГТУ им.  Р. Е. Алексеева профессор Сергей 
Дмитриев.

Вячеслав Иванович Симачев родился 
15  июня 1923 г. в  д. Песочное Воскресенского 
района. Окончил школу в  1941 г. Из-за проблем 
со  здоровьем призыву он не  подлежал, 
но  настойчиво ходил в  военкомат и  в  середине 
Великой Отечественной войны все-таки 
попал на  фронт. Воевал на  Ленинградском 
и  2-м Белорусском фронтах, победу встретил 

на  острове Рюген кавалером ордена Красной 
Звезды и  с  медалью «За взятие Кенигсберга». 
По  окончании войны еще три года служил 
в  составе Группы советских войск в  Германии. 
В  1953 г. окончил радиотехнический факультет 
Горьковского политехнического института 
и  был направлен в  Москву на  Московский 
радиотехнический завод, где за  три года 
прошел путь от  инженера ОКБ до  заместителя 
главного конструктора радиолокационного 
комплекса. В  1956 г. был направлен в  Тулу 
в  ОКБ завода 668 (впоследствии Тульский 
завод электроэлементов, завод «Арсенал») 
для развития нового направления  — 
радиолокационного вооружения. С  этого года 
его жизнь и  работа были связаны с  Тулой, 
городом оружейников.

Все свои знания и  энергию В. И.  Симачев 
посвятил оборонной отрасли, став осново-
положником радиоэлектронного вооружения 
в  СССР, основателем научной школы 
радиолокации движущихся наземных, надвод-
ных и  низколетящих воздушных целей. Он 
основал и  стал первым генеральным директо-
ром научно-исследовательского института 
«Стрела», где создавались сложные комплексы 
высокоточного всепогодного всесуточного 
радиоэлектронного и  радиолокационного 
вооружения мирового уровня.

ВЫСШАЯ ШКОЛА

 Вячеслав 
Иванович 
Симачев 
в военные годы 
и в зрелом 
возрасте
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В. И.  Симачев  — д. т.н, профессор, автор 
120 научных работ и  книг по  истории радио-
локации, имеет 65 авторских свидетельств 
на  изобретения. Многие изделия, созданные 
под  его руководством, были новаторскими, 
причем некоторые из  них до  сих пор не  имеют 
аналогов и являются уникальными.

Вячеслав Симачев  — лауреат Государствен-
ной премии СССР (за  разработку и  внедрение 
в  серийное производство радиолокацион-
ного комплекса СНАР-10  — «Леопард», 1977) 
и Ленинской премии (за разработку и внедрение 
в  серийное производство комплекса активной 
защиты танков «Дрозд», 1984), награжден 
орденами Красной Звезды, Отечественной 
войны II степени, Трудового Красного 
Знамени, Октябрьской Революции, Дружбы 
народов. Лауреат премии им.  Мосина. Имеет 
благодарности Правительства Российской 
Федерации.

В этом году В. И.  Симачеву исполнилось  бы 
100 лет. В  связи с  юбилейной датой ветеран-
ские организации обратились в  городскую 
Думу Нижнего Новгорода с  инициативой 
об увековечении памяти нашего земляка, одного 
из  основоположников отечественной школы 
радиолокации.

Ученый совет Нижегородского госу-
дарст венного технического университета 
им.  Р. Е. Алек сеева своим решением поддер-
жал ходатайство ветеранских организаций  
об  уста новке на  фасаде учебного корпуса вуза 
мемориальной доски выдающемуся создателю 
военной техники, выпускнику политеха 
Вячеславу Ивановичу Симачеву. 

МНОГИЕ ИЗДЕЛИЯ, СОЗДАННЫЕ 
ПОД РУКОВОДСТВОМ 

В.И. СИМАЧЕВА, БЫЛИ 
НОВАТОРСКИМИ, ПРИЧЕМ 

НЕКОТОРЫЕ ИЗ НИХ ДО СИХ 
ПОР НЕ ИМЕЮТ АНАЛОГОВ 

И ЯВЛЯЮТСЯ УНИКАЛЬНЫМИ

ВСЕ СВОИ ЗНАНИЯ И ЭНЕРГИЮ  
В.И. СИМАЧЕВ ПОСВЯТИЛ ОБОРОННОЙ 

ОТРАСЛИ, СТАВ ОСНОВОПОЛОЖНИКОМ 
РАДИОЭЛЕКТРОННОГО ВООРУЖЕНИЯ 

В СССР, ОСНОВАТЕЛЕМ НАУЧНОЙ 
ШКОЛЫ РАДИОЛОКАЦИИ ДВИЖУЩИХСЯ 

НАЗЕМНЫХ, НАДВОДНЫХ 
И НИЗКОЛЕТЯЩИХ ВОЗДУШНЫХ ЦЕЛЕЙ

 В.И. Симачев 
на одном 
из заводов 
в Болгарии.
Фото из архива 
семьи 
Симачевых
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По итогам заседания экспертного совета 
под председательством заместителя 
губернатора Нижегородской области 

Андрея Саносяна было определено, что 
новыми резидентами ОЭЗ «Кулибин» станут 
компании «Агро-Пест», «Комплексный завод 
специализированной продукции», «НПО 
«Красный октябрь», «Первый завод». Еще один 
проект (ТПК «Евросталь») рассматривался 
повторно в связи с изменением параметров и 
увеличением объема инвестиций.

Компания «Агро-Пест» наладит на терри-
тории ОЭЗ производство инсектицидов, 
агрохимикатов, а также родентицидных 
приманок, средств против прорастания и регу-
ля торов роста растений, дезинфицирующих 
средств и прочих агрохимических продуктов 
для защиты сельскохозяйственных культур. 
Компания специализируется на использовании 
в рецептурах более современных, нетоксичных 
поверхностно-активных веществ.  Объем инве-
стиций в проект составит 1,6 млрд рублей, будет 
создано 41 рабочее место.

«Предполагаемые к запуску линии 
производства микрокапсулированных инсекти-
цидов и гербицидов дадут возможность 
выпускать ряд препаратов, которые в России 
до сих пор не производятся в такой форме. 
Они обладают рядом преимуществ с точки 
зрения эффективности и безопасности. Всего 
мы планируем подать на регистрацию 35 
видов продукции. Без возможностей, которые 
предоставляет ОЭЗ «Кулибин», и поддержки 
правительства мы просто не смогли бы 
реализовать данный проект. А сейчас мы 
понимаем, что задача выполнима», — отметил 
директор компании Андрей Кудряшов.

Комплексный завод специализированной 
продукции будет вести производство 
полиэтиленовых труб для газо- и водоснабжения, 
а также фитингов для полиэтиленовых труб. 
Предприятие будет иметь возможность 
производить трубы до 800 мм в диаметре, 

а также двухслойные и трехслойные трубы. 
У  предприятия есть собственная лаборатория 
для испытаний продукции на производстве. 
Объем инвестиций в проект составит 1,3 млрд 
рублей, планируется создать 50 рабочих мест.

Проект «НПО «Красный октябрь» преду-
сматривает производство твердосплавных 
стержней и последующего изготовления 
осевого твердосплавного инструмента (фрезы, 
сверла, развертки, резцовой вставки, зенкера). 
Продукция включена в реестр товаров 
российского происхождения Министерства 
промышленности и торговли РФ. Основными 
потребителями продукции являются пред-
приятия отраслей автомобилестроения, 
металлургии, судостроения, аэрокосмической 
направленности. Объем инвестиций в проект 
составит три млрд рублей, планируется 
создать 422 рабочих места. Соглашение о 
намерениях реализовать проект подписано на 
Петербургском международном экономическом 
форуме в 2023 г.

«Первый завод» намерен реализовать 
на территории ОЭЗ проект по строительству 
производственного комплекса по обработке ме-
талла. Предприятие будет специализироваться 
на изготовлении строительных металлических 
конструкций. На сегодняшний день они 
пользуются повышенным спросом в разных 
отраслях: промышленности, торговле, спорте, 
авиа- и аграрной отрасли, для создания 
объектов общественного, административного 
и медицинского назначения. Объем инвестиций 
в проект составит 705 млн рублей, планируется 
создать 92 рабочих места.

Также на совете был повторно рассмотрен 
проект ТПК «Евросталь», которая планирует 
создать производственно-складской комплекс 
по обработке металла. Продукция будущего 
предприятия — стальные профильные и круглые 
трубы различного диаметра. Они широко 
применяются в производстве различного типа 
металлоконструкций (ограждений, садовой 
мебели, навесов, теплиц), а также в сфере жилого 
и каркасного строительства (водопроводных 
систем, лестниц, заборов, спортивных и детских 
площадок). Объем инвестиций в проект составит 
486 млн рублей (стоимость проекта увеличилась 
на 130,38 млн рублей по сравнению с предыдущей 
заявкой). Благодаря его реализации планирует-
ся создать 97 рабочих мест.

«Проекты, которые мы рассмотрели и 
утвердили, важны для развития экономики 
региона. И агрохимия, и металлоконструкции, 
трубы, инструмент — это продукция, которую 
могут использовать в работе другие компании. 
То есть наличие таких производств стимулирует 
инвесторов вкладывать в новые проекты, 
которые станут участниками новой цепочки 
кооперации», — прокомментировал решение 
экспертного совета Андрей Саносян.

Экспертный совет особой экономической зоны «Кулибин» одобрил пять проектов 
потенциальных резидентов на семь миллиардов рублей

Резиденты «Кулибина»
ТЕХНОЛОГИИ И ИННОВАЦИИ

 Проекты, 
рассмотренные 
и утвержденные 
экспертным советом 
ОЭЗ «Кулибин», 
важны для развития 
экономики 
Нижегородской 
области. 
Иллюстрация 
Правительства 
Нижегородской 
области 
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Подать заявки могут юридические 
и  физические лица, получившие патенты 
и  свидетельства Российской Федерации 

в  2022 г., участие в  конкурсе бесплатное. 
Награды вручаются в трех номинациях: «Лучшее 
изобретение года в  Нижегородской области», 
«Лучшая полезная модель года в Нижегородской 
области» и  «Лучший товарный знак года 
в  Нижегородской области». В  номинации 
«Лучшее изобретение года в  Нижегородской 
области» определяются два победителя, во всех 
остальных — по одному.

«Премия имени Ивана Петровича Кулибина 
проводится в  регионе уже 16 лет. За  это время 
нижегородцы представили на оценку экспертов 
более тысячи своих разработок. Многие из  них 
успешно реализованы как в  регионе, так 
и  за  его пределами. Конкурс позволит лучшим 
нижегородским изобретателям и инновационно-
ориентированным организациям получить 
признание и  финансовую поддержку своих 
проектов. Победителям будет присвоено 
звание лауреатов, также им вручат памятные 
медали и денежные премии в размере 100 тысяч 
рублей»,  — отметил министр промышленности, 
торговли и  предпринимательства Нижегород-
ской области Максим Черкасов.

Заявки на  участие 
в  конкурсе принимаются 
до  9  октября 2023 г. Подроб-
ности на  сайте: https://
minprom.nobl.ru/activity/7646/. 
Оператором конкурса выступает 
патентно-правовая фирма «Петухов 
и Партнеры».

В 2022 г. лауреатами премии им.  И. П.  Кули-
бина стали четыре нижегородских проекта. 
В  номинации «Лучшее изобретение года 
в  Нижегородской области» награду получили 
Институт прикладной физики РАН с  разра-
боткой способа определения приживаемости 
кожного трансплантата и  первый замес-
титель генерального директора ООО «Стром-
измеритель», заслуженный изобретатель РФ 
Валерий Ефременков с  проектом переработки 
стеклобоя. В  номинации «Лучшая полезная 
модель года в  Нижегородской области» 
победу одержал разработчик и  изготовитель 
измерительной аппаратуры ООО «Глобал Тест» 
с  экструдером для 3D-принтера. В  номинации 
«Лучший товарный знак года в  Нижегородской 
области» первое место заняло ООО «Микро 
Лайн» — изготовитель устройств дистанционного 
контроля.

Министерство промышленности, торговли 
и предпринимательства Нижегородской области 
ведет прием заявок на конкурс объектов 
интеллектуальной собственности для присуждения 
премии им. И.П. Кулибина

Особая экономическая зона промышленно-производственного 
типа «Кулибин» создана в мае 2020 г. на территории Дзержин-
ска. Сейчас ее площадь составляет 724 гектара. Преференци-
альные условия ОЭЗ снижают для ее резидентов налоговые 
ставки на прибыль с 20% до 2% в первые пять лет, до 5% — в 

следующие пять лет и 14,5% — в последующем, а также устанавливают 
нулевые ставки по налогам на имущество, землю и транспортный налог.
Процедура получения статуса резидента включает в себя определение 
площадки для реализации проекта совместно с управляющей компани-
ей, регистрацию юридического лица на территории Дзержинска, подачу 
документов в управляющую компанию, в том числе заявки на заклю-
чение соглашения, бизнес-плана, копий учредительных документов, 
свидетельства о регистрации юридического лица и свидетельства о по-
становке на учет в налоговом органе. Далее инвестор проходит защиту 
бизнес-плана на экспертном совете. Затем с инвестором заключается 
трехстороннее соглашение — с Корпорацией развития Нижегородской 
области и министерством экономического развития и инвестиций ре-
гиона. На основании соглашения Минэкономразвития России выдает 
свидетельство, удостоверяющее регистрацию предприятия в качестве 
резидента ОЭЗ «Кулибин».

Руководитель Корпорации развития Ниже-
городской области Игорь Ищенко отметил, 
что у региона большие планы на развитие ОЭЗ 
«Кулибин».

«Мы рады, что инвесторы нам доверяют 
и  видят наше стремление создать для них все 
необходимые условия как для работы, так 
и  для жизни. Сейчас в ОЭЗ уже 17 проектов.  
Но в ближайшее время их станет еще больше. 
Как мы рассказали министру экономического 
развития России Максиму Решетникову, еще 
14 проектов находятся в процессе подготовки 
документов для рассмотрения их заявок на 
резидентство», — сказал он.

По словам губернатора Нижегородской 
области Глеба Никитина, расширение террито-
рии ОЭЗ в 10 раз стало важным этапом развития 
не только особой экономической зоны, но 
и всего региона. Еще несколько лет назад 
таких возможностей просто не было. «Мы 
кардинально перестроили систему работы 
с инвесторами, вошли в топ-3 инвестиционного 
рейтинга регионов России. ОЭЗ и ТОР стали 
важным элементом в комплексе мер поддержки 
инвесторов. Мы видим огромный интерес 
бизнеса к таким проектам. Очень рад, что все 
больше компаний принимает решение работать 
на этой площадке», — заявил глава региона. 

Премия имени И.П. Кулибина
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Всероссийский чемпионат высоких 
технологий в  этом году проходил впервые. 
Площадкой его организации в  период 

с  18 по  22  сентября стал Великий Новгород. 
Чемпионат призван сформировать новое 
поколение высококлассных, востребованных 
специалистов и рабочих мирового уровня, и его 
проведение нацелено на  развитие потенциала 
молодежи и  улучшение качества среднего 
профессионального образования в стране.

Всего в  финал чемпионата прошли 
конкурсанты из  32 регионов страны и  пяти 
зарубежных стран. Свои знания и  навыки, 
полученные от  наставников и  преподавателей, 
продемонстрировали и  молодые нижегородцы. 
В  компетенции «Геопространственная циф-

ровая инженерия»  — команда студентов 
Перевозского строительного колледжа (ПСК) 
в составе Анастасии Святкиной, Даниила Чикина 
и  Ильи Лебедева, в  компетенции «Нейросети 
и  большие данные»  — студент Нижегородского 
автомеханического техникума (НАМТ) Илья 
Шишин, в  компетенции «Биохимические 
технологии и  моделирование процессов»  — 
студентка Шахунского колледжа аграрной 
индустрии (ШКАИ) Дарья Жабко, завоевавшая 
бронзовую медаль чемпионата.

Дарья Жабко учится на  втором курсе ШКАИ 
по  специальности «Технология производства 
и  переработки сельскохозяйственной 
продукции» и  по  всем дисциплинам успевает 
на отлично. Вместе со своим наставником Еленой 
Медведевой Дарья готовилась к  чемпионату 
на  базе мастерской «Сельскохозяйственные 
биотехнологии» и  проходила стажировку 
в условиях производства АО «Молоко» в Шахунья 
и  в  Нижнем Новгороде, где ознакомилась 
с  работой новейшего оборудования. 
Интенсивная подготовка в целом заняла полтора 
месяца: студентка не  пожалела своих каникул, 
а  преподаватель  — отпуска, но  результат 
порадовал!

На чемпионате Дарья выполнила пять 
модулей: «Проверка качества продукта 
биохимического производства», «Микробио-
логический анализ объектов биохимического 
производства», «Приготовление и  работа 
с  питательными средами объектов биохи-
мического производства», «Организация работы 
биохимических производств и  лабораторий» 
и  «Моделирование процессов биохимических 
производств».

В компетенции за  призовое место боролись 
представители Москвы, Республики Татарстан, 
Красноярского края, Нижегородской, Тамбов-
ской области и  Новгородской областей. 
Конкуренцию Дарье Жабко составили и  более 
опытные участницы (студентки третьих-
четвертых курсов), но  она справилась 
с конкурсными заданиями.

Илья Шишин, студент четвертого курса 
НАМТ по  специальности «Информационные 
системы и  программирование», увлекается 
программированием со  школы. Занимаясь 
в  кружке «Робототехника», он с  командой 
техникума принял участие в  ряде крупных 
состязаний: в  2021 г.  — в  межрегиональном 
хакатоне по  имитационному моделированию 
CityLogic (первое место в  составе команды 
техникума); в  2022 г.  — в  Международном 
фестивале «ТехноСтрелка» (второе место 
в  составе команды техникума); в  2023 г.  — 
во Всероссийском хакатоне проекта «Цифровой 
прорыв. Сезон: Искусственный интеллект». 

Великолепная пятерка
Пятеро нижегородских студентов учреждений среднего профессионального 
образования представили регион в финале Всероссийского чемпионата высоких 
технологий. В одной из компетенций состязания нижегородская участница заняла 
призовое место

СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Дарья Жабко 
представила в 
финале 
Всероссийского 
чемпионата 
высоких 
технологий 
Шахунский 
колледж аграрной 
индустрии

 Команда 
Нижегородской 
области
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Вдумчивый и  настойчивый студент, Илья 
много занимается саморазвитием, общается 
с  профессионалами и  в  результате знает 
больше, чем требуется по  учебной программе. 
Компетенцией «Нейросети и  большие данные» 
молодой человек заинтересовался сам и, 
осваивая новое направление, начал разбирался 
в  процессах самостоятельно. На  региональном 
чемпионате по  профессиональному мастерству 
«Профессионалы» он занял в этой компетенции 
второе место. Экспертом-наставником Илья 
Шишина является Владислав Кирилов.

«Новый чемпионат  — это площадка для 
инновационных компетенций. Здесь ребята 
и  их наставники не  только соревнуются, 

но  и  знакомятся с  технологиями будущего, 
получают новый опыт. Будем обязательно 
участвовать в  состязании и  в  следующем 
году», — отметил и. о. министра образования 
и  науки Нижегородской области Михаил 
Пучков. 

 Слева направо: 
замдиректора ПСК 
Николай Сатов, 
Даниил Чикин, 
директор ШКАИ 
Татьяна 
Ельчанинова, 
замминистра 
образования и науки 
Нижегородской 
области Елена 
Перенкова, 
Анастасия Святкина, 
директор ПСК 
Дмитрий Галочкин, 
Илья Лебедев, 
преподаватель ПСК, 
наставник команды 
по компетенции 
«Геопростран-
ственная цифровая 
инженерия»  
Алексей Гришанов

 Чемпионат 
высоких 
технологий 
призван 
сформировать 
новое поколение 
высококлассных, 
востребованных 
специалистов 
и рабочих 
мирового уровня. 
На снимке справа: 
Дарья Жабко 
(III место) сумела 
опередить более 
опытных участниц

 Илья Шишин имеет опыт участия 
в ряде крупных профессиональных 
состязаний
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Серию стационарных (напольных, настен-
ных) и домашних зарядных станций для 
электротранспорта разработало ООО 

«Зарядные станции».
Станции способны распознать подключа-

емый электромобиль и дать необходимую 
мощность для зарядки. Базовая домашняя 
станция способна зарядить автомобиль в 
среднем за пять-восемь часов. В разработки 
компания инвестировала более 50 млн рублей, 
создано 15 рабочих мест.

«Это хороший пример инновационной 
компании, которая активно использует 
различные возможности господдержки. 
Ведется продуктивная работа совместно с 
Нижегородским НОЦ по поиску партнеров и 
заказчиков продукции — есть несколько крупных 
компаний, заинтересовавшихся разработками. 
Как резидент ИНТЦ, предприятие 10 лет не 
платит налог на прибыль, имущество и НДС, а 
также имеет ряд других льгот. Учитывая все 
действующие инструменты господдержки, 
сейчас очень подходящий период для 
организации собственных стартапов и ведения 
исследовательской деятельности», — отметил 
заместитель губернатора Нижегородской 
области Андрей Саносян.

В зарядных станциях нижегородской 
компании используется контроллер управ-
ления собственной разработки. Он позволяет 
динамически распределять мощность и 
способен обеспечить корректную коммуни-
кацию зарядных станций с подавляющим 
большинством как старых, так и новых 
электромобилей. Нижегородские станции 
способны работать при температуре от -40°C 
до +50°C, и оснащены они автономной системой 
пожаротушения, что существенно повышает 
безопасность их эксплуатации.

Станции представлены в трех комплекта-
циях: настенные станции для переменного 
тока для использования дома и на парковках 
с креплением на вертикальную поверхность; 
напольные станции переменного тока для 
установки в общественных местах и способные 
работать в суровых погодных условиях с высоким 
классом защиты; станции постоянного тока для 
зарядки двух электромобилей одновременно, 
которые подходят для федеральных трасс, 
АЗС и других общественных мест.

Производство корпусов для зарядных 
устройств для бытового использования 
электромобиля создаются на 3D-принтерах.  
Это оптимизирует процесс производства 
и делает его более экологичным.

«Мы прошли путь от «безумной» идеи до 
профессиональной команды и полного пони-
мания процессов работы с электромобилями. 

Благодаря поддержке Нижегородского НОЦ 
и ИНТЦ «Квантовая» долина» сегодня мы  — 
единственный производитель в регионе 
и уверенно развиваемся. Сейчас спрос 
на  домашние зарядные станции нашей 
разработки уже превышает возможности 
по  выпуску. По стационарным городским 
зарядным станциям завершаем необходимые 
научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы и настраиваем 
серийный выпуск. В  планах — освоить новую 
производственную площадку, соответственно 
увеличить объемы выпускаемой продукции»,  — 
рассказал генеральный директор ООО 
«Зарядные станции» Михаил Пахомов.

«Я горжусь результатами нашего резидента. 
Это наш перспективный стартап, который 
уверенно продвигается на сложном рынке, 
замещая зарубежных конкурентов. Он способен 
внести существенный вклад в развитие 
сферы электротранспорта всей страны», — 
прокомментировал разработку ООО «Зарядные 
станции» генеральный директор ИНТЦ 
«Квантовая» долина» Тимур Халитов. 

На зарядку становись!
Серию зарядных станций для электротранспорта 
разработала компания–резидент Инновационного  
научно-технологического центра «Квантовая» долина»  
и партнер Нижегородского НОЦ

Нижегородский НОЦ стал одним из первых пяти научно-образо-
вательных центров, созданных в России в рамках нацпроекта 
«Наука», реализуемого с 2018 г. В 2021-м он был переформа-
тирован в нацпроект «Наука и университеты» и включил в себя 
четыре федеральных проекта: «Развитие интеграционных про-

цессов в сфере науки, высшего образования и индустрии», «Развитие 
масштабных научных и научно-технологических проектов по приоритет-
ным исследовательским направлениям», «Развитие инфраструктуры для 
научных исследований и подготовки кадров» и «Развитие человеческо-
го капитала в интересах регионов, отраслей и сектора исследований и 
разработок». Ознакомиться с возможностями, которые предоставляет 
бизнесу и научным организациям Нижегородский НОЦ, можно на сайте 
организации: https://science52.ru/.

 Разработки 
нижегородской 
компании «Зарядные 
станции» способны 
внести суще-
ственный вклад в 
развитие сферы 
электротранспорта 
всей страны
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 Проект 
нижегородских 
ученых 
предусматривает 
разработку схемы 
и создание прототипа 
закрытого 
фотобиореактора для 
абсорбции и 
переработки 
углекислого газа 
в процессе 
выращивания 
биомассы 
микроводорослей

Ученые НГТУ им.  Р. Е.  Алексеева при под - 
держке Нижегородского НОЦ проводят 
исследование биологических путей превра-

щения углекислого газа микроводорослями 
и  разрабатывают техноло гию утилизации СО2 
в фотобиореакторе.

Цель проекта  — исследовать основные био-
логические пути утилизации углекислого газа 
с использованием биомассы микроорганизмов. 
В  планах  — разработать технологии на  основе 
микроорганизмов, которые окажутся наиболее 
фотосинтетически активными.

Накопление в  атмосфере антропогенных 
парниковых газов приводит к  увеличению 
скорости глобального потепления на  планете, 
что грозит катастрофическими последствиями 
для экосистем и  жизни человека, поэтому 
к решению этой проблемы приковано внимание 
ученых во всем мире.

Более 77% парниковых газов  — это 
углекислый газ, который попадает в атмосферу 
в  результате сжигания ископаемых видов 
топлива на  энергостанциях, конверсии сырья 
при производстве алюминия, цемента, стали, 
текстиля, целлюлозы, нефтепродуктов. Для 
достижения цели по  ограничению среднего 
глобального повышения температуры до  2  °C 
необходим устойчивый механизм изъятия 
углекислого газа из атмосферы.

Проект нижегородцев предусматривает раз- 
 работку схемы и  создание прототипа закры-
того фотобиореактора для абсорбции 
и  переработки углекислого газа в  процессе 
выращивания биомассы микроводорослей. Для 
этого потребуется обеспечить минимизацию 
застойных зон и  отложений микроорганизмов 
на  поверхностях реактора и  внутрикорпусных 
устройствах, равномерную аэробность, 
температуру и другие характеристики, удобство 
обслуживания, чистки, замены источников света 
и прочих элементов.

«Сейчас ведется отбор видов микро-
водорослей, обладающих высоким потенциалом 
к  размножению и  задержке углекислого газа. 
Затем в  лаборатории мы создаем разные 
условия культивирования  — меняем состав 
питательной среды, уровень рН, температуру, 
освещение, аэрацию и  другие факторы. 
Задача — подобрать штаммы микроводорослей, 
устойчивые к  высоким концентрациям СО2 
с высокой эффективностью его биофиксации», — 
рассказала одна из  разработчиков проекта, 
заведующая кафедрой «Нанотехнологии 
и  биотехнологии» НГТУ им.  Р. Е.  Алексеева, 
заместитель директора по  учебной работе 
Института физико-химических технологий 
и  материаловедения, к. х.н., доцент Александра 
Калинина.

По ее словам, преимущества использо-
вания микроводорослей в  том, что эти микро-
скопические организмы обладают высокой 
скоростью роста: биомасса за  сутки может 
увеличиться в три раза, а СО2 используется как 
источник углерода для питания. По  сравнению 
с  наземными растениями микроводоросли 
имеют более высокий уровень фиксации СО2.

«Объединение процессов культивирования 
микроводорослей с  биофиксацией СО2 может 
снизить стоимость производства биомассы 
микроводорослей в  промышленных масштабах 
и компенсировать выбросы СО2 от производств 
с  большими объемами выработки углекислого 
газа», — добавила Александра Калинина.

«Мы поддерживаем не только те разработки, 
которые завтра могут быть внедрены 
в производство, с коротким «плечом» трансфера 
технологий, но и перспективные исследования, 
прямым образом влияющие на жизнь не просто 
в  нашем регионе, но  и  в  России и  в  мире. 
К примеру, использование фотосинтезирующих 
микроорганизмов представляет собой 
перспек тивный и  экологически чистый способ 
утилизации СО2. Прогнозы показывают, что 
биомасса может внести свой вклад в  глобаль-
ный энергетический баланс. Среди всех спосо-
бов утилизации СО2 на долю микроорганизмов 
будет приходиться к 2050 году до 10 процентов. 
При этом в качестве конечного продукта можно 
получать, например, биотопливо и  дешевые 
удобрения для сельского хозяйства», — 
прокомментировал работу ученых директор 
Нижегородского НОЦ Тимур Халитов. 

Вклад в борьбу с глобальным 
потеплением
Нижегородские ученые разрабатывают способ утилизации СО2  
с помощью микроводорослей
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Русский Леонардо

Материалом «Русский Леонардо» журнал «Поиск-НН» продолжает свой исторический проект «Научный Нижний. 
К 800-летию Нижнего Новгорода», рассчитанный на публикацию серии статей о жизни и деятельности всемирно 
известных ученых, прославивших наш город.

Российский изобретатель и ученый Владимир Григорьевич Шухов включен 
в список 100 самых выдающихся инженеров всех времен и народов. 
Диапазон его достижений необычайно широк: нефтепереработка, 
теплотехника, гидравлика, судостроение, военное дело, реставрационная 
наука — во всех этих столь разнородных областях он создал технологии 
и конструкции, ставшие прорывом в будущее. Особый вклад В.Г. Шухов 
внес в развитие строительной отрасли, создав новаторские системы 
покрытий и высотных сооружений из металла: он первым в мире применил 
стальные сетчатые оболочки и ввел в архитектуру гиперболоидные 
конструкции, представив свои инженерные новации в Нижнем Новгороде 
на Всероссийской промышленной и художественной выставке 1896 г.
(к 170-летию ученого) Окончание. Начало в № 6 за 2023 г.

Башня на Шаболовке
Самым известным творением В.Г. Шухова 
стала радиобашня на Шаболовке в Москве.   
Первая мощная радиостанция в Москве была 
построена в 1914 г. на Ходынском поле, но 
вскоре стало понятно, что она не справляется 
с растущим объемом трансляций. В 1919 г. был 
объявлен конкурс на создание новой башни, 
и его выиграл Шухов. В период Гражданской 
войны не хватало как средств, так и металла, 
а одним из преимуществ его проекта была 
экономичность.  

По первоначальному проекту эта башня 
должна была иметь девять гиперболических 
секций,  высоту 350 метров и вес 2200 тонн — на 
50 метров выше и в три раза легче парижской 
Эйфелевой башни, но потом параметры 
московского сооружения были пересмотрены. 
Окончательный вариант таков: шесть секций, 
высота 148 метров. Проект башни на Шаболовке 

утвердил лично Ленин, и по его же распоряжению 
на строительство было выделено 240 тонн 
металла.

Работа закипела. Каждая из шести секций 
башни склепывалась на земле и ручными 
лебедками протаскивалась через верхнее 
кольцо предыдущей, свинчиваясь с ней болтами. 
В июне 1921 г. на стройплощадке случилась 
авария: оборвался трос, на котором поднимали 
четвертый ярус. Он упал с 75-метровой высоты 
и повредил пятую и шестую секции, которые 
собирались на земле. За этот инцидент Шухов 
был арестован и приговорен к условному 
расстрелу с отсрочкой исполнения приговора до 
конца работ. Специальная комиссия выяснила 
причину аварии — усталость материала, после 
чего строительство было возобновлено. Шестая 
секция была закреплена в феврале 1922 г., через 
две недели на башню поставили мачту. Авария не 
повторилась. Шухов был помилован, и 19 марта 
1922 г. трансляция радиопередач началась.

Регулярным трансляциям телевидения 
через передатчики Шуховской башни старт 
был дан через 17 лет — в марте 1939 г. Долгие 
годы изображение башни было эмблемой и 
символом отечественного радио- и телевещания 
и заставкой многих телепередач, включая 
знаменитый «Голубой огонек». Башня на 
Шаболовке впечатлила и других представителей 
творческих профессий: именно эта необычная 
конструкция вдохновила писателя Алексея 
Толстого написать роман «Гиперболоид 
инженера Гарина».

Сейчас Шуховская башня считается 
международными экспертами одним из 
высших достижений инженерного искусства 
и одним из архитектурных шедевров русского 
авангарда, а также признана достойной 
внесения в список Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Мировое значение Шуховской башни 
подтверждают экспозиции ее макетов на 

НАУЧНЫЙ НИЖНИЙ. К 800-ЛЕТИЮ НИЖНЕГО НОВГОРОДА

 Подъем 
очередной секции 
Шаболовской 
башни. 1921 г.
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престижных архитектурных выставках. Так, на 
выставке «Инженерное искусство» в центре 
Помпиду в 1997 г. в Париже изображение 
Шуховской башни использовалось как логотип. 
На выставке «Лучшие конструкции и сооружения 
в архитектуре XX века» в 2003 г. в Мюнхене был 
установлен позолоченный шестиметровый 
макет Шуховской башни.

Идея гиперболоидных башен была подхва-
чена архитекторами и инженерами во всем 
мире. Лучшие зодчие мира — Норман Фостер, 
Оскар Нимейер, Антонио Гауди, Ле Корбюзье — 
опирались в своем творчестве на разработки 
Шухова. Гиперболоидные конструкции есть в 
США, Бразилии, Арабских Эмиратах, в Испании, 
Швейцарии, Чехии, Венгрии, Великобритании, 
Австралии. 108-метровая гиперболоидная башня 
Kobe Port Tower, построенная в японском городе 
Кобе в 1963 г., устояла во время разрушительного 
землетрясения 1995 г. Шуховские башни 
востребованы и в настоящее время. Самым 
известным примером использования патента 
Шухова последних лет считается 600-метровая 
телебашня в китайском городе Гуанчжоу. Она 
была возведена к Азиатским играм-2010 для 
трансляции этого спортивного события.  

Сооружения Шухова  
в Нижегородской области

Башня на Оке. По проекту и под руководством 
Владимира Шухова в 1927-1929 гг. на левом 
берегу Оки между Богородском и рабочим 
поселком Растяпино (современный Дзержинск) 
были установлены три пары многосекционных 
стальных гиперболоидных башен-опор высотой 
128, 68 и 20 метров. Уникальные высотные 
128-метровые башни служили опорой перехода 
через реку Оку ЛЭП Нижегородской ГРЭС..

Время и люди не пощадили этот технический 
комплекс. Из трех пар конструкций, которые 
поддерживали провода, сохранилась всего 
одна башня. После изменения маршрута ЛЭП 
четыре башни высотой 68 и 20 метров были 
демонтированы на металлолом. Две оставшиеся 
башни законом Нижегородской области от 20 
августа 1997 г. были признаны памятниками 
культурного наследия регионального значения. 

Но, несмотря на это, восемь лет спустя одна 
из уникальных башен-опор была разрушена  — 
опять же с целью разборки на металлолом. 
Публикации с протестом против этого акта 
вандализма были даже в европейских газетах. 
Шестая башня сохранилась случайно — 
начавшийся демонтаж башни был зафиксирован 
иностранной делегацией.

Отрадно, что эта Шуховская башня теперь 
отреставрирована силами компании «Россети 
Центр и Приволжье». Реставрация башни 
включала несколько этапов. Сначала велось 
восстановление утраченных фрагменов в 
основании конструкции. Затем последовало 
укрепление берега Оки со обустройством 
набережной для прогулок. После этого 
металлические части сооружения подверглись 
обработке от коррозии, и все сооружение 
обзавелось подсветкой с использованием 
23  тысяч светодиодов. Территория возле 
памятника архитектуры была благоустроена.  

Сейчас башня на Оке является единственной 
в мире многосекционной гиперболоидной 
опорой линии электропередачи, выполненной 
в виде несущей сетчатой оболочки, и одной 
из двух сохранившихся в России высотных 
многосекционных гиперболоидных конструкций 
Шухова (первая — Шуховская башня на 
Шаболовке).

Сооружения Шухова в Выксе.  В историю 
строительной инженерии вошло и покрытие 
здания листопрокатного цеха Выксунского 
металлургического завода, выполненное 
Шуховым в 1898 г. Здесь он впервые 
продемонстрировал возможность компоновать 
пространственное прямоугольное в плане 
покрытие двоякой кривизны из однотонных 
стержневых элементов. Интерьер сооружения 
лаконичен: прямоугольный вытянутый цех 
перекрыт пятью громадными сводами-
оболочками без внутренних промежуточных 
опор. Фасады здания представляли собой 
витражи во всю высоту, от цоколя до покрытия. 
Для того времени это было качественно новое 
промышленное здание — высокое, светлое, 
просторное, к тому же конструкция по сравнению 
со стропильным перекрытием давала до 30% 

 Слева:  
Шуховская башня 
на Шаболовке

Справа:  
Шуховская 
башня-опора  
линии ЛЭП на Оке
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экономии металла. Этот цех сохранился на 
предприятии до наших дней.

На территории металлургического завода 
сохранилась и водонапорная башня высотой 
40 метров. Сооружение представляет собой 
решетчатую опору-гиперболоид, на которой 
покоится массивный резервуар, окруженный 
обходной галереей. Снизу из центра опорного 
кольца идет металлическая винтовая лестница. 
Башня несла на высоте 28,5 метров бак с водой 
для снабжения водой цехов предприятия. 
Конструкция самого бака также разработана 
Шуховым.

До недавнего времени считалось, что для 
Выксунского металлургического завода Шухов 
создал только листопрокатный цех и водо-
напорную башню. Но в 2007 г. был обнаружен 
еще один цех с характерными для инженера 
конструкциями покрытия — пролет сушки 
песка. Однопролетное прямоугольное строение, 
перекрытое сетчатым сводом с системой 

гибких затяжек, находится на территории 
чугунолитейного цеха и относится к концу XIX в.  

Шуховское наследие Выксы станет основой 
для индустриально-туристического «Шухов 
парка» — большого социокультурного проекта 
Объединенной металлургической компании 
(ОМК) в Выксе. Парк создается в настоящее 
время в историческом центре города, на терри-
тории бывшего чугунолитейного производства 
выксунского завода ОМК. Это пример того, как 
промышленное наследие и культура помогают 
заново открывать малый город жителям и 
туристам.

К своему 800-летию Нижний Новгород 
обзавелся тремя Шуховскими башнями-
репликами. Две башни были установлены на 
Стрелке неподалеку от пакгаузов, еще один арт-
объект смонтирован на обновленной территории 
Нижегородской ярмарки.

Человек жизни
Женой Шухова в 1893 г. стала дочь 
железнодорожного врача из рода Ахматовых 
Анна Николаевна Мединцева. В семье Шуховых 
было пятеро детей: Ксения, Сергей, Фавий, 
Владимир и Вера.

Несмотря на кипучую изобретательскую 
деятельность, Владимир Шухов был, по его же 
определению, «человеком жизни». Потряса-
ющей работоспособности и многочисленным 
инженерным проектам отнюдь не мешали его 
многочисленные увлечения. Он интересовался 
оперой и театром, владел несколькими 
иностранными языками, блестяще играл в 
шахматы, знал столярное и токарное дело. 
Достаточно серьезно занимался велоспортом, 
был победителем городских соревнований. Все 
это лишь помогало ему плодотворно трудиться.

Однако самым главным увлечением Шухова 
была фотография, в том числе стереоскопичес-
кая фотосъемка. Сделанная им стереофотогра- 
 фия дочери, катающейся на качелях, отличается 
не только очень высоким для того времени 
техническим, но и художественным уровнем. 
Владимир Григорьевич даже оставил в одной 
из своих записных книжек запись «Я по 

НАУЧНЫЙ НИЖНИЙ. К 800-ЛЕТИЮ НИЖНЕГО НОВГОРОДА

 Слева:  
строительство 
первых в мире 
сетчатых оболочек-
перекрытий 
двоякой кривизны 
конструкции 
Шухова на 
Выксунском 
металлургическом 
заводе.  
Выкса. 1897 г. 

Справа:  
реплика 
Шуховской башни 
на обновленной 
территории 
Нижегородской 
ярмарки

 Дочь Вера на качелях. 
Смоленский бульвар.  
1904 г. Фото В.Г. Шухова
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профессии  — инженер, а в душе — фотограф».

Герой Труда
Удивительную работоспособность В.Г. Шухов 
сохранял и в преклонном возрасте. В 1920-е —  
1930-е гг. он — председатель комитета Госплана 
по нефтепроводам, главный инженер проект-
ного бюро Московского машиностроительного  
треста. В 1932 г. в руководимой Шуховым 
организации «Союзстальмост» (в системе 
Наркомата тяжелой промышленности) 
был образован сектор проектирования 
металлоконструкций гидроканала Москва — 
Волга. Сам факт участия шуховского коллектива, 
имевшего опыт строительства батопортов  — 
плавучих ворот для доков, — обеспечил и 
технически грамотное проектирование, и 
последующее строительство гидротехнических 
сооружений гидроканала в натуре.

В возрасте 79 лет Шухов стал участником 
реализации разработанного им еще в  моло-
дости проекта полной переработки нефти, 
защищенного патентом. В 1932 г. в его присут-
ствии в Баку был пущен в эксплуатацию завод 
«Советский крекинг» — первое отечественное 
промышленное предприятия крекинга нефти 
с целью получения бензина и других ценных 
продуктов. В первые недели его работы Шухов 
сам следил за производством. В том же году 
инженер руководил восстановлением после 
землетрясения древнего медресе Улугбека, 
расположенного на площади Регистан в 
Самарканде. Совместно с архитектором и 
военным инженером Михаилом Федоровичем 
Мауэром Шухов выпрямил «падающий» 
минарет медресе, и эта уникальная 
операция имела резонанс во всем мире. 
Владимир Григорьевич стал членом-

корреспондентом Академии наук СССР, а в 
1929 г.  — ее почетным членом. Был удостоен 
Ленинской премии, отмечен почетными 
званиями «Заслуженный деятель науки и 
техники РСФСР» и «Герой Труда».

Скончался Шухов от последствий несчаст-
ного случая в возрасте 85 лет. Опрокинув на себя 
свечу, он получил тяжелые ожоги более 80 % тела 
и попал в больницу. Врачи боролись за его жизнь 
пять дней, но 2 февраля 1939 г. гениального 
инженера и изобретателя не стало. Его могила 
находится на Новодевичьем кладбище. 
Незадолго до смерти все права на изобретения 
и все гонорары Владимир Григорьевич передал 
советскому государству. 

В. Г. Шухова часто называют русским 
Леонардо. Действительно, инженерное насле-
дие Шухова огромно. Помимо различных 
архитектурных конструкций и сооружений для 
транспортировки и хранения нефти им созданы 
водотрубные паровые котлы, первые русские 
речные танкеры-баржи, доменные печи, хлебные 
элеваторы, мосты, воздушно-канатные дороги, 
заводы-холодильники, дебаркадеры, мины и 
платформы тяжелых артиллерийских систем. В 
конце XIX в. он вместе с коллегами составлял 
проект новой системы водоснабжения Москвы, а 
впоследствии с его именем были связаны многие 
крупные стройки первых советских пятилеток: 
Магнитогорский металлургический комбинат 
(«Магнитка»), Челябинский тракторный завод, 
завод «Динамо» и даже вращающаяся сцена 
МХАТа.

Но точкой отсчета многих его гениальных 
инженерно-архитектурных достижений стал 
именно Нижний Новгород. 

ШУХОВСКИЕ БАШНИ ВОСТРЕБОВАНЫ И В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ. САМЫМ 
ИЗВЕСТНЫМ ПРИМЕРОМ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ПАТЕНТА ШУХОВА ПОСЛЕДНИХ 

ЛЕТ СЧИТАЕТСЯ 600-МЕТРОВАЯ ТЕЛЕБАШНЯ В КИТАЙСКОМ ГОРОДЕ ГУАНЧЖОУ

 Слева:  
телебашня 
в китайском городе 
Гуанчжоу

Справа:  
в 2008 г. в Москве 
открыт памятник 
В.Г. Шухову




